
•ТРУД ЭКСКЛЮЗИВ•

На следующей неделе, 3–5 

сентября, в китайском Сямэне 

открывается 9-я встреча ли-

деров стран БРИКС, где будут 

подведены итоги 10-летнего 

сотрудничества в рамках этой 

организации и намечены но-

вые ориентиры. Накануне это-

го события посол КНР в России 

Ли Хуэй рассказал о новых 

моментах глобального взаи-

модействия Китая и России.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

– Как вы оцениваете результа-
ты сотрудничества в рамках 
БРИКС? Какое значение имеет 
саммит лидеров стран БРИКС 
в Сямэне?
– Если отсчитывать от первой 

встречи министров иностранных 

дел стран БРИК в 2006 году, то со-

трудничество в рамках БРИКС 

имеет десятилетнюю историю. 

За это время страны БРИКС в со-

ответствии с принципами откры-

тости и прозрачности, солидарно-

сти и взаимопомощи, совместного 

стремления к развитию прила-

гали усилия для формирования 

более тесных, всеобъемлющих и 

прочных партнерских отношений. 

Эти усилия получают все большее 

признание и поддержку со сторо-

ны международного сообщества. 

За 10 лет в БРИКС сформиро-

вана многоуровневая структура 

сотрудничества в нескольких де-

сятках сфер, включая экономику, 

финансы, сельское хозяйство, на-

уку, образование, культуру и здра-

воохранение. Данная структура 

играет все более важную роль в 

стимулировании глобального 

экономического роста, реформи-

ровании и совершенствовании 

управления глобальной эконо-

микой и содействии демократиза-

ции международных отношений.

Нынешний саммит пройдет 

под девизом «Углубление партнер-

ских отношений в рамках БРИКС, 

создание прекрасного будущего». 

Упор будет сделан на «углублении 

практического сотрудничества, 

содействии совместному раз-

витию, укреплении глобальной 

стабильности, совместном реа-

гировании на вызовы, обменах в 

гуманитарной сфере, формиро-

вании более широких партнер-

ских отношений». После начала 

председательства в БРИКС Китай 

прилагал огромные усилия, что-

бы направить большой корабль 

сотрудничества БРИКС в еще бо-

лее глубокий фарватер.

Россия как важный ч лен 

БРИКС оказала значительную 

поддержку проведению Китаем 

саммита. Президент Владимир 

Путин высоко оценил достиг-

нутую Китаем эффективность 

в организации саммита, отме-

тив, что российская сторона 

будет тесно сотрудничать с ки-

тайской, чтобы обеспечить пол-

ный успех встречи. Глава МИД 

РФ Сергей Лавров также пола-

гает, что сентябрьский саммит 

БРИКС в Сямэне окажет содей-

ствие партнерским отношениям 

между странами БРИКС, повысит 

эффективность взаи-

модействия в ответах 

на общие вызовы. 

на 100 тысяч больше. Напомнил, 

что «мы должны обеспечить им 

качественное образование». 

Сообщил, что в стране почти 

94 тысячи образовательных 

учреждений, из них 42 тысячи 

школ. Добавил: «Столько школ, 

сколько мы построили за по-

следние два года, мы не строили 

никогда. Я часть из них посещал 

и, естественно, эту практику про-

должу…» И так далее. 

И под конец обратил внимание 

на больную проблему – с заработ-

ной платой для учителей. «В не-

которых регионах с этим есть 

проблемы. Хотел бы услышать и 

от глав регионов, и от министра о 

том, что делается для того, чтобы 

погасить задолженность в крат-

чайшие сроки». Это была первая 

часть.

А далее министр образова-

ния Ольга Васильева поправила 

премьера. По ее данным, долги 

по зарплате погашены. «Есть те-

кущая задолженность 6 млн, и 

она будет выплачена в течение 

нескольких последующих дней».

Министр также сообщила, 

что в рамках исполнения ука-

зов президента среднемесячная 

заработная плата по всем уров-

ням образования выросла: в до-

школьном образовании – на 5%, 

до 29 300 рублей, в общем обра-

зовании «все регионы обеспечи-

ли выполнение установленных 

показателей». Ныне, по словам 

Ольги Васильевой, «заработная 

плата наших учителей состав-

ляет 33 200 рублей (на тысячу с 

лишним больше, чем в прошлом 

году)». 

В министерстве считают, что 

российские школы не испытыва-

ют острого дефицита в кадрах – 

он менее 1%. А приемная кампа-

ния 2017 года также показала, что 

вырос конкурс в педагогические 

вузы: от шести до семи человек на 

место. «Это идут лучшие выпуск-

ники наших российских школ», – 

заявила глава ведомства.

Победные рапорты звучали и 

с мест. Из выступивших шести 

представителей регионов лишь 

однажды прозвучало признание 

в проблемах с зарплатой педаго-

гам – от губернатора Забайкалья 

Натальи Ждановой. В целом же 

на совещании рисовалась вполне 

благостная «картина маслом». 

Зато педагогическая блогосфе-

ра и региональная пресса разра-

зились гневными комментария-

ми, обвиняя министра в незнании 

реального положения дел и даже 

приписках. Начиная с того, что 

в соответствии со знаменитым 

майским указом президента Вла-

димира Путина средняя зарплата 

педагога уже должна составлять 

100% от средней зарплаты по 

региону. Но средний заработок 

в России, по последним данным 

Росстата, составляет 39 331 рубль. 

Почему же у педагогов он почти 

на 16% меньше?

И почему во многих регионах 

учителя не живут, а выживают. 

В Курской области 

с ре д н я я зарп лата 

25 456 рублей. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Свободу Ильичу!
Зачем деятели 
культуры из России 
направили президенту 
Франции петицию 
с просьбой помиловать 
террориста Ильича 
Рамиреса Санчеса

Туристы 
в зоне 
риска
Как не 
оказаться 
обманутыми 
и измученными

ПОДШИВКА 7

Как Ален Делон 
советского футбола 
терял лицо
Свидетельство трагедии, 
случившейся с кумиром 
миллионов. С обласканным 
судьбой и футбольным богом 
Валерием Ворониным

Влад ЧИЖОВ: 
Как не попасться на удочку мошенника? 

Никогда не выключайте голову!

TB
Полная телевизионная программа на неделю
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Накануне встречи 
лидеров стран 
БРИКС посол 
КНР в России Ли 
Хуэй рассказал 
о новых моментах 
глобального 
взаимодействия 
Китая и России

•В ФОКУСЕ•

Давняя народная примета: 

только на календаре прибли-

зится 1 сентября – жди руково-

дящих указаний по улучшению 

жизни учителей. Так оно было 

и нынче. Селекторное совеща-

ние по теме «О готовности си-

стемы образования к началу 

учебного года», проведенное 

премьером Дмитрием Медве-

девым, подтвердило, что при-

мета действует.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Ж
анр таких совещаний 

тоже свято сохраняется. 

Пиеса сия в трех актах. 

Сначала глава прави-

тельства отчитывается 

сам – то есть зачитывает подчи-

ненным справку, составленную 

ими же. Затем предоставляет сло-

во приглашенным – для «отчетов 

с мест». Завершается высокое со-

брание суровым отчитыванием 

выступавших, в чьих докладах 

упоминалось о недостатках и 

проблемах. По принципу: у вас 

есть проблемы – почему же вы их 

не решаете? 

Какая польза от такой гово-

рильни – неизвестно. Но... Не 

нами придумано, не нам и от-

менять. 

Сначала Дмитрий Анатолье-

вич доложил семи чиновни-

кам, присутствующим в зале, и 

85 участвующим в режиме виде-

оконференции губернаторам или 

их замам, что в сентябре за пар-

ты сядет 15,5 млн школьников – 

почти на миллион больше, чем 

год назад, а первоклассников – 

Денег нет, но вы платите
Почему конкурс в педагогические вузы – шесть-семь человек на место, 
а талантливых учителей в российских школах – единицы?

с. 3

с. 5 с. 2

«Один и один – больше, чем два»
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О блокадной 
пайке и жирном 
куске

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Петербурге открылась выставка проектов 

нового Музея обороны и блокады Ленин-

града, которая через неделю завершится 

подведением итогов закрытого конкурса. 

«Внезапно узнали об этом событии», – пишут 

в книге отзывов посетители выставки и не-

доумевают, почему конкурс на создание 

когда-то народного, первого в стране музея 

Великой Отечественной войны проводился 

в закрытом режиме, а граждане узнали об 

этом постфактум.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Созданный во время блокады рядом с Летним 
садом музей занимал целый квартал площадью 
47 тысяч кв. метров в Соляном переулке. На 
этом месте он оказался неслучайно. Еще в конце 
ХIХ века Соляной городок был переоборудован 
под выставочный комплекс и стал культурно-
просветительным центром города. Здесь было 
целых пять популярных музеев: технический, 
прикладных знаний, кустарный, военно-педаго-
гический, сельскохозяйственный. 

Вот и Музей блокады, начавший свою дея-
тельность в 1942 году с экспозиции «Героическая 
оборона Ленинграда», обосновался в зданиях на 
приспособленной для этого территории. Первый 
директор Лев Раков начал собирать экспонаты 

во время своих поездок с лекциями по Ленин-
градскому фронту. На подходах к городу еще шли 
бои, а люди уже несли реликвии – все, что имело 
отношение к блокаде, свидетельствовало о му-
жестве ленинградцев в трагические дни и ночи. 

Письма с фронта, дневники погибших, окро-
вавленные продовольственные карточки. 
Оружие героев, документы, ордена. Легендар-
ный дневник Тани Савичевой, искалеченный 
снарядом трамвайный вагон, боевой самолет, 
зенитные установки. Сухой стук метронома. 
Заледенелая витрина, где застыл паек ленин-
градцев – 125 граммов несъедобного хлеба... 
В музее были залы, посвященные Дороге жизни, 
партизанам, Балтфлоту. Сюда везли трофеи, в 
том числе «Тигры» и орудия, из которых гитлеров-
цы обстреливали город. Огромное впечатление 
производила 8-метровая пирамида из солдат-
ских касок, пробитых осколками. 

Музей посещали тысячи людей, и все они 
выходили потрясенными. Будущий президент 
США Эйзенхауэр 15 августа 1945 года написал 
в книге отзывов: «Музей обороны Ленинграда 
является наиболее замечательной выставкой из 
тех, что я видел. Героическая оборона города за-
служивает увековечивания в нашей памяти».

Но в 1946-м экспозиция блокадного музея 
была закрыта, десятки тысяч экспонатов унич-
тожены, сотрудники музея репрессированы. 
В Кремле посчитали, что трагедия Ленинграда 
преувеличена. По «ленинградскому делу» музей, 
принимавший до 1,5 млн посетителей в год, за-
крыли, директора Льва Ракова приговорили к 
расстрелу (заменили потом на 25 лет 
лагерей). Экспонаты жгли во дворе 
музея, оружие пошло на переплавку. 

АРИНА КРАВЦОВА

ИСКУССТВОВЕД
– К сожалению, наша школа 
гребет учеников под одну гре-
бенку, не развивает индиви-
дуальные качества и задатки. 
Это очень мешает человеку 
выбрать дальнейший путь.

АНТОН КРАШЕНИННИКОВ

ИНВЕСТОР
– Общих знаний школа дает 
достаточно, но этого мало. Я 
вот влюблен в музыку, поэто-
му лично мне не хватало спе-
циальных предметов по игре 
на фортепьяно и гитаре. 

МАРИЯ ПРИВОРОТСКАЯ

ИЗДАТЕЛЬ
– В цифровой век школа 
должна давать больше тех-
нических знаний, в том числе 
основ программирования. 
Еще хотелось бы иметь ос-
новы гуманитарных знаний, 
культурный багаж.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Каждый желает знать
В канун 1 сентября мы спросили 

прохожих на столичной улице, каких 

знаний им не хватало после окончания 

школы. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Документ блокадной эпохи.

курсы 
валют

$58,7306 (+0,1986)

€70,2007 (–0,2309)

На 35,6 млрд рублей
меньше, чем в 2013-м, заложены расходы федерально-
го бюджета на реализацию государственной програм-
мы «Развитие образования» в текущем году

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 1-е полугодие 2018
Во всех почтовых отделениях России
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•ЭХО•

Двадцать деятелей культуры из России, включая 

писателей и журналистов, направили президенту 

Франции петицию с просьбой помиловать терро-

риста Ильича Рамиреса Санчеса по кличке Карлос, 

еще более известного как Шакал. Знаменитый 

революционер-бомбист уже 23 года отбывает 

во Франции три пожизненных срока. 

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В мае президенту Макрону уже направлялось анало-

гичное обращение шести российских писателей – и 

вот число подписантов выросло до 20. Среди них пи-

сатель и публицист Александр Проханов, журналисты 

Евгений Додолев и Дмитрий Стешин и даже секретарь 

ЦК КПРФ Дарья Митина. Текст письма в Елисейский 

дворец был обнародован в соцсетях по просьбе самого 

Карлоса, переданной им через адвоката. Осужденный 

на пожизненное боевик уповает теперь только на Рос-

сию, так как его единственный заступник, президент 

Венесуэлы Уго Чавес умер, не успев вызволить Ильича 

с комфортных, но вечных французских нар.

Вот цитата из обращения: «Мы, нижеподписавши-

еся русские писатели, просим вас проявить милосер-

дие. Уже более 23 лет гражданин Венесуэлы Ильич Ра-

мирес Санчес находится в заключении, растеряв свое 

здоровье, но сохранив надежду на свое освобождение. 

Большую часть своего срока он провел в одиночной 

камере, что можно расценивать как разновидность 

пыток, как вы знаете, запрещенных во Франции...» 

Французы, гонявшиеся за неуловимым маэстро 

террора лет 20, подозревают, что ослабление режима 

содержания может спровоцировать попытку побега. 

Ильич-то паинькой никогда не был. А Проханов и Ко 

в своей петиции предлагают выпустить Карлоса в 

Россию. Только зачем он здесь? «Холодная война уже 

закончилась, и ее солдат надо распустить по домам. 

Ни для кого не секрет, что Ильич Рамирес Санчес был 

самым знаменитым солдатом этой войны и един-

ственный, кто понес за нее наказание», – считают 

авторы письма. 

Конечно, можно зачислить его в рядовые холодной 

войны и списать за давностью его «кровавые ошиб-

ки». Но только Ильич в рядовых никогда не был, хотя 

пистолет в руках держал и часто им пользовался. Он 

был идеологом и мозгом террористической сети па-

лестинского терроризма в Европе. Как ни ряди его в 

овечью шкуру, но при захвате заложников в штаб-

квартире ОПЕК в 1975-м им было убито трое. А до 

того Ильич стрелял из гранатомета по самолетам в 

аэропорту Орли. В общем, не стеснялся... 

Карлос стал мусульманином и издал автобиогра-

фическую книгу «Революционный ислам» в 2003 году, 

находясь в тюрьме. И вот ведь какое дело: практически 

в один день с публикацией «письма двадцати» в ин-

тернете президент Макрон на встрече с послами объ-

явил борьбу с терроризмом главным направлением 

во внешней политике страны. Подчеркнув при этом: 

борьбу именно с исламским терроризмом как главной 

угрозой. Достучаться до Макрона с идеей прощения 

Ильича-Карлоса-Шакала на таком фоне – затея, мягко 

говоря, наивная. 

Напомню, суд Парижа в декабре 1997 года при-

говорил его к пожизненному заключению без права 

помилования по обвинению в убийстве двух сотруд-

ников французских спецслужб и их палестинского 

информатора, которые пришли его задерживать в 

1975-м. Спецслужбы смерть своих не прощают. По-

тому и охотились за ним столько лет, а захватили, 

не считаясь с международным правом, аж в Судане. 

Но на этом Фемида не остановилась, и 16 декабря 

2011 года Ильич получил второй пожизненный при-

говор за организацию четырех взрывов в Париже и 

Марселе, в результате которых 11 человек погибли 

и более 100 были ранены. А в марте текущего года 

он приговорен к третьему пожизненному сроку за 

организацию взрыва в торговом центре «Драгстор» в 

Париже, убившего двоих и ранившего 34 человека... 

Апелляцию по первым двум срокам уже отклонили. 

Юридически безупречно доказать причастность хи-

трого Шакала к взрывам сложно, а себя он виновным 

не признавал никогда. Но зачем-то французская Фе-

мида лепит ему третий приговор, исключая его выход 

на свободу живым. Помилование такого персонажа 

было бы политически самоубийственно для любого 

президента Франции, а не только для стремительно 

теряющего рейтинг дебютанта. Впрочем…

Если считать, что этот демарш по Карлосу – зер-

кальное отражение действий западных правоза-

щитников, которые по делу и без дела оспаривают 

решения российских судов, то в письме Проханова 

сотоварищи есть смысл. Ведь тот же Макрон попы-

тался в беседе с Владимиром Путиным заступиться 

за арестованного за шпионаж в России украинца 

Романа Сущенко. Правда, дело не остановили. 

А теперь в Париж летят петиции в защиту невинно 

страдающего от правосудия великого режиссера Се-

ребренникова. И скандально известная украинский 

депутат Надежда Савченко шлет Макрону письмо с 

просьбой унять Россию...

А у того у самого полные казематы «борцов за сво-

боду».  Т
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Международная компания Global Firepower поместила 
Российскую армию на второе месте в списке сильнейших в мире. Первое место заняла 

Армия США, замыкает тройку Народно-освободительная армия Китая

528 млрд рублей составил отток
средств из банка «ФК Открытие» за три недели, 

сообщили в Банке России

Помилование такого 
персонажа, как Ильич 
Рамирес Санчес, 
было бы политически 
самоубийственно для 
любого президента Франции

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Медведев
премьер РФ

– По факторам неопре-

деленности ситуация 

лучше не стала, и нам 

приходится ориенти-

роваться прежде всего 

на собственные воз-

можности.

Роман Вильфанд
глава 

Гидрометцентра

–Бабье лето будет. 

На всей европейской 

территории России 

ожидается хорошая 

погода, сентябрь будет 

теплым.

Нурсултан Назарбаев
президент 

Казахстана

– Ядерное оружие – 

это казнь всего че-

ловечества. У девяти 

государств мира со-

держится 16 тысяч единиц ядерного 

оружия. Но даже половина процента 

ядерных арсеналов нарушит климат и 

вызовет глобальный голод.

Федор Конюхов
путешественник

– Я вот, когда иду по ули-

це, смотрю на людей и 

думаю: как вы можете 

спокойно жить и не ду-

мать о том, насколько 

мир удивителен?

Рамзан Кадыров
глава Чечни

– Тысячи политиков и 

спортсменов во всем 

мире произнос ят с 

г ордо с т ью ло з у н г 

«Ахмат – сила!». Нас 

всех в родном Отече-

стве объединяет то, что мы граждане 

России! 

Анатолий Черняев
помощник 

президента СССР

1 сентября 1990, 

из дневника

– Он ( Горбаче в.  – 

Прим. «Труд»), нако-

нец, раскидал всех, 

с кем начинал перестройку, кроме 

Яковлева и Медведева. Все оказались 

за бортом, и все стали его яростными 

врагами, за которыми определенные 

группы и слои. Но растянул этот «про-

цесс» на три года. А надо было делать 

эту революцию так, как полагается де-

лать революции.

Свободу Ильичу! 
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с. 1
Было запрещено вы-

яснять реальное коли-

чество жертв, сводить 

данные с кладбищ и отчетов 

похоронных бригад. «Только 

врагам мог понадобиться миф 

о блокаде! – витийствовал на 

трибуне секретарь ВКП(б) Ма-

ленков. – Только они могли при-

низить роль великого вождя!» 

О реальных потерях загово-

рили вслух лишь в пору пере-

стройки. И тогда же зашла речь 

о возобновлении музея. «После 

разгрома сохранилась пример-

но треть экспонатов, – расска-

зывала «Труду» Ирина Муравье-

ва, заведующая выставочным 

залом Музея обороны и блока-

ды. – Что-то удалось спрятать 

в хранилищах других музеев». 

В 1989-м под сильным давлени-

ем общественности блокадный 

музей снова открыли для по-

сещения. От 47 тысяч осталось 

600 квадратных метров экспо-

зиционных площадей... 

А потом и их сократили. 

Отметился Анатолий Сердю-

ков – сначала как руководитель 

регионального управления Ми-

нистерства по налогам и сбо-

рам России, покушавшийся на 

эти здания, а затем и в качестве 

министра обороны РФ, шефа 

скандально известного «Росо-

боронсервиса». В итоге у музея 

в Соляном переулке остался 

единственный зал. Зато некий 

отель рекламирует себя без 

всякого стеснения: «У Летнего 

сада 3*, расположен на 3-м и 4-м 

этажах здания Музея обороны 

Ленинграда, в центре Санкт-

Петербурга».

«Постояльцы то заливают нас, 

то пожары устраивают, – разво-

дит руками Ирина Муравьева. – 

Раньше там было общежитие 

Минобороны и жили офицеры, 

а теперь частная гостиница. 

О том, что нас снова выселяют, 

мы узнали из интернета. Это по-

гибель для музея».

Было время, когда городские 

власти говорили, что им «стыд-

но», что Соляной городок «про-

дан неизвестно кому и когда». 

А теперь просто выделили для 

музея участок, удаленный от 

блокадных мест, на пустыре в 

излучине Невы. В то время как 

пустуют подлинные памятники 

военного времени – та же Бло-

кадная подстанция (Фонтанка, 

3А), ветшает Соляной городок. 

О блокадной пайке и жирном куске

«Я, Седова Людмила Иосифовна, житель блокад-
ного Ленинграда, и мои одноклассники (мы еще 
живы!) хотели бы оставить музей обороны нашего 
любимого города на старом месте, в Соляном пере-
улке». 
«Образ музея не должен быть помпезным, а его 
решение дорогостоящим. Не тратьте деньги налого-
плательщиков! Художница О. Алексеева».

Из книги отзывов выставки проектов нового Музея 
обороны и блокады Ленинграда

ГОЛОС

Не так съели...
БОРЬБА ИДЕЙ

Всякую идею можно опошлить. Особенно в области 
импортозамещения. Суровая тема, но и тут наш 
чиновник даст повод улыбнуться. Вот, к примеру, 
мэр Челябинска Евгений Тефтелев отправляется 
со свитой осматривать подведомственную терри-
торию и обнаруживает вопиющий непорядок: в 
исторической части, где любят гулять местные жи-
тели и интуристы, стоят палатки с шаурмой, да еще 
с рекламой чуждого нам фастфуда. Градоначальник 
натурально вскипел: «Пусть про беляши и блины 
пишут. Чтобы я на Кировке больше таких надписей 
не видел!» Естественно, свита взяла под козырек, 
торговцы пошли собирать манатки...

Хотя в чем шаурма виновата? Это же не турец-
кие помидоры, которым регулярно объявляется 
беспощадная война. И не, прости господи, «Мак-
доналдс» какой-нибудь. Палатки с шаурмой – не-
отъемлемая часть среднерусского пейзажа, с чем 
давно смирился даже Роспотребнадзор. А что каса-
ется корней, так ведь и беляши, если их поскрести, 
явят свое иноземное происхождение. Вот и пусть 
уральские пельмени, кулебяки и соленые рыжики в 
честном состязании выигрывают у шаурмы. 

Местная пресса вспомнила, что господин Тефтелев 
еще месяц назад поручал убрать ларьки с шаурмой 
подальше от челябинских храмов. По подсчетам чи-
новников, в городе больше 500 таких ларьков... Соз-
дана рабочая группа, кипит работа, скучать некогда. 

А в Питере тем временем своя эпопея – кон-
трсанкционная. Судебные приставы исполнили ре-
шение суда о конфискации предмета администра-
тивного правонарушения в виде 1,5 кг (полутора 
килограммов) кабачков. Длилась эпопея полгода. 
Еще в марте контролеры пришли с проверкой в ре-
сторан спа-отеля ForRestMix в Репино, где обнару-
жили и конфисковали четыре кабачка, проникших 
через границу в обход эмбарго. Были составлены 
соответствующие акты, возбуждено администра-
тивное производство. Дело дошло до суда, который 
оштрафовал управляющую отелем на 5 тысяч ру-
блей. После чего наконец злосчастные кабачки бы-
ли переданы в руки приставов, которые и привели 
приговор в исполнение... 

И это не анекдот. Еще деталь: упомянутый ресто-
ран принадлежит зятю бывшего министра обороны 
Сердюкова. Т

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

с площадью экспозиции 25 ты-

сяч кв. метров, VIP-зоной и ресто-

раном. И 25 августа архитекторы 

из Петербурга, Москвы, Норве-

гии, Финляндии и Германии 

выставили свои проекты в Ма-

неже Конюшенного ведомства. 

А 8 сентября, в день начала бло-

кады, объявят победителя. 

Ошарашенным петербурж-

цам, которые понятия не име-

ли о конкурсе, осталось лишь 

рассматривать картинки и вчи-

тываться в техзадание: «Зоны 

ограниченного доступа... Зона 

приемов – Ресторанный зал, 

гардероб, туалет, подсобные по-

мещения, возможна организа-

ция отдельного (независимого 

от основного потока посетите-

лей) входа, возможно с отдель-

ным подъездом и парковкой». 

Даже музея блокады, во время 

которой от голода вымерло три 

четверти населения Ленинграда, 

чиновники не представляют себе 

без ресторана и VIP-зоны?! Хотя 

чему удивляться, и в блокадное 

время Смольный не бедствовал. 

Острословы теперь спрашивают: 

а где боулинг? Аквапарк? Музей 

блокады имени Жданова? 

Записи в книге отзывов вы-

ставки в Конюшенном полны 

горечи и возмущения. Про-

стая мысль повторяется много-

кратно: строить новый музей 

о вой не за огромные деньги – 

худшее, что можно придумать. 

Действительно, как-то неловко 

смотреть на предлагаемые ва-

рианты – помпезные и дорогие. 

И как уйти от параллелей с дру-

гими скандально знаменитыми 

питерскими стройками, став-

шими символом коррупции и 

безудержного воровства, – с «Зе-

нит-Ареной» и новой тюрьмой 

«Кресты-2»? 

Не удивил и такой отзыв: 

«Немцы, финны и норвежцы 

держали блокаду Ленинграда. 

А теперь власть хочет им еще и 

заплатить за постройку музея 

блокады Ленинграда?! Позори-

ще!» Должна заметить, что как 

раз немецкие, финские и нор-

вежские участники архитектур-

ного конкурса создали наиболее 

тактичные проекты музея, о чем 

сегодня в Конюшенном ведом-

стве многие говорят. Но так же 

очевидно и другое: ни немцы, ни 

финны, ни норвежцы при всех 

их градостроительных талантах 

не имеют морального права на 

участие в таком конкурсе. При-

мерно на тех же основаниях, по 

каким в Израиле никогда не ис-

полняется музыка великого не-

мецкого композитора Вагнера. 

Если это надо объяснять за-

писным патриотам в городском 

правительстве, то… не надо 

объяснять. Бессмысленно. 

Почему все-таки именно так 

принимается решение по вы-

страданному народом музею? 

Внятных ответов нет. Если, ко-

нечно, не вспоминать о факто-

ре коррупции. Тогда и вопросов 

нет. Тогда все логично. Это же 

жирный кусок, не какая-то там 

блокадная пайка.  Т

Не говоря уже о пространстве 

Конюшенного ведомства, где в 

одном из наскоро отремонти-

рованных залов сейчас демон-

стрируются результаты архи-

тектурного конкурса. Сейчас 

Конюшенное – территория 

бедствия, закрытая щитами, 

стойбище бомжей. Памятник 

разрушается уже 30 лет, все го-

ворят, денег нет. Зато средства 

на возведение нового блокад-

ного музея уже осваиваются... 

В марте 2017 года правитель-

ство Петербурга решило создать 

новое мемориальное простран-

ство, посвященное обороне 

и блокаде Ленинграда. В мае 

участникам международного 

конкурса показали участок на 

кольце автомобильной трассы, 
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Туристы в зоне риска

Денег нет, но вы платите

Как не оказаться обманутыми и измученными

А вот, скажем, у завуча Рыш-

ковской средней школы Ва-

лентины Бочаровой ежеме-

сячный доход — около 21 тысячи рублей 

чистыми.

«На еду хватает, – говорит завуч. – 

Мы-то получаем еще коммунальные, 

нам выплачивают за электричество и 

за газ. Я еще и пенсионерка, получаю 

пенсию 10 037 рублей… Огород сажаем, 

конечно, огурчики, помидорчики…»

А если педагог молод? И без огорода? 

На что и когда ему «расти интеллекту-

ально»?

Удивительно ли, что в российских 

школах средний возраст учителей – 

52 года, десятая часть приходится на 

пенсионеров, разменявших седьмой де-

сяток. Не забывается история о встрече 

выпускников Иркутского госуниверси-

тета с замминистра образования обла-

сти Евгением Торуновым. Говорили о 

будущем трудоустройстве и услышали: 

зарплата будет – 5 тысяч! На вопрос, по-

чему так мало, последовал ответ: «Разве 

вы, когда поступали в пединститут пять 

лет назад, не знали, что у преподава-

теля маленькая зарплата? На что же 

тогда рассчитываете?» – было сказано 

с сарказмом и насмешкой. В реальной 

жизни им, конечно, подкинут больше 

обещанной чиновником «пятерки». 

Но за счет чего? 

Сопредседатель Межрегионального 

профсоюза работников образования 

«Учитель» Всеволод Луховицкий расска-

зывает, как учительскую зарплату под-

гоняют к цифрам президентского указа: 

«Первый метод фиктивного повышения 

зарплаты – отсутствие отдельного учета 

совместительства. Зарплаты учителя, 

который работает на нескольких став-

ках в нескольких местах, считают как 

одну. Кроме того, в оплату труда вписы-

вают другие внебюджетные доплаты. 

Школа берет с родителей за платные 

дополнительные услуги, и эти деньги 

тоже входят формально в зарплату педа-

гога. Но президент-то имел в виду, что 

учителям надо платить из бюджета!» 

То есть в реальности, при нынешней 

системе оплаты педагогического труда, 

для выполнения президентского указа 

средняя нагрузка на российского учи-

теля должна составлять 28–30 уроков 

в неделю, то есть 1,7 ставки. Скажете, 

немного? Но пусть тогда российский 

чиновник за свою нынешнюю зарплату 

(значительно выше учительской) будет 

работать не семь, а 12 часов в день. Не 

хотят, не смогут?

А педагогам деваться некуда – терпи 

или уходи из профессии. Потому вопре-

ки победному содокладу министра Ва-

сильевой лишь 20–25% выпускников 

педвузов идут после учебы работать по 

специальности. Остальные – кто куда.

Об этом письмо из соцсетей, разме-

щенное школьным педагогом с 14-лет-

ним стажем: «Ежегодно принимаю на 

практику студентов педуниверсите-

та. В ответ на вопрос, куда работать 

планируете, дружный ответ: только 

не в школу! Анализирую наш выпуск 

1994 года: 75 человек, треть с красными 

дипломами. А в школе остались чело-

век 10–15. Где работает большинство? 

Банки, органы госвласти и местного 

самоуправления, кадровые агентства, 

редакции, полиция, сетевой маркетинг, 

юридические конторы... 

И дело не только в зарплате. Социаль-

ный статус учителя в нашем обществе 

слишком низок. Учитель часто рассмат-

ривается как синоним неудачника…»

Но обо всем этом ни слова не гово-

рилось у премьера на совещании, по-

священном Дню знаний. Зато была 

третья часть – воспитательная. После 

сообщения губернатора Забайкалья 

Натальи Ждановой о накопившихся 

до ее назначения на должность долгах 

по зарплате педагогам (в том числе за 

2015 год учителям задержали заработ-

ную плату почти в 500 млн рублей).

«Там ваши предшественники по-

наделали всяких разных дел, – сурово 

сказал глава правительства. – Но это 

уже давно было. Надо эту тему зачис-

тить полностью. Вот рассчитываю на 

то, что в ближайшее время ничего от 

прежней задолженности даже с учетом 

исполнительных листов и так далее не 

останется!»

Как тут не вспомнить, что именно 

при премьерстве Дмитрия Медведева 

финансирование образования сокра-

щалось начиная с федерального уровня. 

В нынешнем году, в частности, расходы 

федерального бюджета на реализацию 

государственной программы «Развитие 

образования» запланированы в сумме 

466,1 млрд рублей – на 35,6 млрд мень-

ше, чем в 2013 году. И это без учета ин-

фляционных потерь за четыре минув-

ших года. 

Что тут добавить? Разве что перефра-

зировать известную формулу, адресо-

вав ее местным властям: «Денег нет, но 

вы платите!»   Т

•ДЕНЬГИ•

В роли униженных просителей, ночую-

щих на чемоданах в гостиничном холле, 

оказываются порой невезучие россия-

не, отправившиеся в отпуск с помощью 

турагентств и туроператоров. И в центре 

разгоревшегося на днях нового громкого 

скандала – обанкротившаяся компания 

«Тед Трэвел», задолжавшая клиентам 

27,6 млн рублей. Этого туроператора про-

клинают не только 750 наших граждан, 

брошенных на произвол судьбы в Турции 

(на этой неделе их досрочно вывезла на 

родину авиакомпания «Якутия»). Есть еще 

и 1365 россиян, не успевших улететь к мо-

рю и теперь вынужденных вместо отдыха 

осаждать страховщиков...

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Д
раматические события проис-

ходят в турбизнесе с пугающей 

регулярностью, как у новичков, 

так и у опытных фирм. Вспомним 

печальный финиш «Невы», «Лаби-

ринта», «Асент Трэвел» и многих других. 

В 2015–2016 годах, по словам директора 

ассоциации «Турпомощь» Александра Оса-

уленко, обанкротилось 11 туроператоров, 

пришлось оказывать помощь в возвраще-

нии туристов в Россию. Однако во многих 

случаях туристы даже не знали о ЧП. А вот 

пара свежих примеров: в июле потерпели 

крушение «Вектурия», оператор по вну-

треннему туризму, и «Аэлита Трэвел», от-

правлявшая детей на отдых в Болгарию. 

Сколько же ежегодно закрывается в на-

шей стране турфирм? Судя по материалам 

Росстата, процесс идет по нарастающей. 

В 2012-м было официально ликвидиро-

вано более 2,5 тысячи агентств и других 

организаций, предоставляющих услуги 

в сфере туризма, а в прошлом году – уже 

свыше 6 тысяч. Более чем двукратный рост! 

За 5,5 года закрылось в общей сложно-

сти более 19 тысяч больших и малых фирм, 

включая индивидуальных предпринима-

телей, занятых в этой отрасли, и зареги-

стрировано свыше 24 тысяч новых. Кипит 

котел... А расплачиваться за все ошибки 

приходится туристам. 

А вот данные за первое полугодие, 

которые приводятся в только что вы-

шедшем докладе Росстата. За 6 месяцев 

ликвидировано 2393 турагентства и дру-

гих организаций этого профиля, что на 

15% больше, чем за аналогичный пери-

од 2016-го. В среднем на нашем рынке 

туристических услуг каждые 1,5–2 часа 

появляется новый банкрот. Как тут не 

ошибиться туристу в выборе фирмы, не 

стать потерпевшим?

с. 1

19 тысяч рублей составляет 
средний размер «кредита до зарплаты», который москвичи 

берут в микрофинансовых организациях

Право перейти с платного на бесплатное 
обучение по распоряжению Минобрнауки получили студентки, 

которые родят ребенка
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Игорь Коротченко
военный эксперт, главный редактор 

журнала «Национальная оборона» 

– Не будем закрывать глаза: при такой 
политике США Третья мировая возможна. 
Россия делает все, чтобы не возникли пред-
посылки для масштабного конфликта, Китай 
также участвует в урегулировании. Но мир, 
повторяя классика, тоже есть «продукт не-
противления двух сторон». Южной Корее 
следует отказаться от провокационных уче-
ний, а Северной заморозить свои ядерные 
разработки. Но сегодня до разума досту-
чаться непросто, все вокруг бряцают оружи-
ем или прячут голову в песок.

Сергей Мельков
военный политолог

– Опасность большого конфликта в мире 
нарастает. Хотя большинство стран не 
готовы к глобальным столкновениям 
огромных армий, как это было на полях 
Второй мировой. Развитые государства, 
несмотря на риторику холодной войны, 
хотят спокойствия. Большая часть 
войн разгорается, когда элиты не 
могут договориться друг с другом. Но 
у современной войны другие цели, по 
которым наносятся упреждающие удары, – 
индивидуальное и массовое сознание 
граждан. В этом смысле война уже вовсю 
идет. А конфликт на почве мировоззрения 
все активнее разбавляет гром пушек и 
ракет. Существует вариант, когда ситуация 
выйдет из-под контроля. Ядерный сценарий 
стоит учитывать в прогнозах. Специалисты 
говорят, что северокорейские ракеты можно 
сбить в воздухе. Но это пока... А дальше 
возможна экологическая и гуманитарная 
катастрофа с непредсказуемыми 
последствиями.

Василий Кашин
старший научный сотрудник 

Института Дальнего Востока РАН 

– Раньше большая война казалась научной 
фантастикой, а сегодня она ближе к реали-
стической прозе. Мир уже стоял на этом по-
роге, тогда пронесло. Но ведь везет не всем 
и не всегда. Тем более все больше стран не-
гласно входят или стоят на пороге «ядерного 
клуба». Странная закономерность: техно-
логии развиваются, а мудрость у государ-
ственных деятелей уходит в песок. Скажем, 
уровень понимания между американцами и 
северными корейцами сегодня куда ниже, 
чем был между США и СССР. Да мало ли дру-
гих, не менее острых источников напряже-
ния в мире? В общем, хотелось бы сказать 
что-то ободряющее на этот счет, да язык не 
поворачивается. Авось да небось... 

Дмитрий Абзалов
президент Центра стратегических 

коммуникаций 

– Война фронт на фронт уже в прошлом. 
Сейчас в ходу локальные стычки. 
В среднесрочной перспективе не жду 
столкновений с КНДР. Их ядерное оружие 
реально перехватить. Зато у северных 
корейцев самый крупный потенциал 
артиллерии в регионе. Один удар в силах 
перепахать половину Южной Кореи. 
Экономические санкции, попытки кого-
то загнать в изгои до добра не доводят. 
Вспомним, Индия и Пакистан, тоже сидя под 
санкциями, стали ядерными державами. 
Китаю, Южной Корее, России и США надо 
выработать единую линию, научиться 
слушать всех оппонентов. Опасно закрывать 
глаза на расползание ядерных вооружений 
по всему миру. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

Будет ли Третья 
мировая?
1 сентября исполняется 78 лет со дня начала 

Второй мировой войны. Не будем здесь 

рассуждать о том, сколько бед она принесла 

человечеству. Лучше спросим: а был ли 

военный конфликт вселенского масштаба 

последним на земле? В последнее время 

отвечать на него категоричным «да» все 

труднее. Порой кажется, что бикфордов 

шнур уже тлеет. А тут еще на днях Северная 

Корея запустила баллистическую ракету, 

которая пролетела над территорией Японии 

и упала в Тихом океане. Потрясать ядерной 

дубиной входит в моду, холодная война уже 

развязана... Что будет дальше?

ВОПРОС «ТРУДА»

Самые доступные путешествия 
на бархатный сезон
(на основании данных о бронировании крупнейших рос-

сийских туроператоров)

Отечественный рейтинг возглавляет Крым (за недельную поезд-
ку на двоих в конце сентября с перелетом и проживанием просят 
19–20 тысяч рублей). В краснодарском Адлере стоимость бюджетного 
тура из столицы – около 25 тысяч. На 1 тысячу рублей дороже стоит 
отдых в Анапе. 
На зарубежных направлениях вне конкуренции Турция: на двоих 
30 тысяч рублей за неделю пляжного отдыха с перелетом. А самой до-
рогой страной в бархатный сезон в этом году оказалась Италия, туров 
на конец сентября дешевле 75–80 тысяч рублей у туроператоров нет. 

НА ЗАМЕТКУ

Вопреки победному 
содокладу 
министра 
Васильевой 
лишь 20–25% 
выпускников 
педвузов идут 
после учебы 
работать по 
специальности. 
Остальные – кто 
куда...

КОЛИЧЕСТВО ОФИЦИАЛЬНО ЛИКВИДИРОВАННЫХ 
АГЕНТСТВ И ДРУГИХ ОРГАНИЗАЦИЙ, 

ПРЕДОСТАВЛЯЮЩИХ УСЛУГИ В СФЕРЕ ТУРИЗМА 
(ДАННЫЕ РОССТАТА)

год ликвидировано организаций

2012 2591

2013 2691

2014 3097

2015 2646

2016 6076

2017 первое полугодие 2393

кументы. Узнать, с каким туроператором 

у агентства заключен договор. Проверить 

подлинность договора. На сайте Ростуриз-

ма посмотреть, включен ли туроператор 

в единый реестр... 

Но даже такое расследование не дает га-

рантий. К примеру, та же компания «Тед 

Трэвел» была в федеральном реестре, а ту-

ристам сильно насолила. Банкротство было 

объявлено в конце августа, но жалобы на 

компанию лились и раньше: «Ужас, никогда 

больше не обращусь к этому туроператору», 

«Бегите от Тед Трэвел», «Отвратительно! 

Ужасная организация, ужасный оператор», 

«Обманщики»... 

Странно, но эти сигналы SOS в Росту-

ризме не слышали. А ведь можно было бы 

уберечь наших туристов от этих мучений – 

достаточно чиновникам отреагировать на 

отзывы граждан.

Через турфирмы отправляются за грани-

цу в основном любители пляжного отдыха, 

так пока получается дешевле. Но все больше 

тех, кто занимается организацией поездок 

самостоятельно. Таких, по ряду оценок, 

30%. Я, например, объехав туристом бо-

лее десятка стран, никогда не пользовался 

услу гами турфирм. А при таких скандалах, 

как с «Тед Трэвел», клиентов у таких фирм 

вообще не останется... Т  

А в это время
Где можно продлить лето и насладиться бархат-
ным сезоном? В начале осени бесспорный ли-
дер продаж – турецкая Анталия с ее песчаными 
пляжами и милыми сердцу отелями по системе 
«все включено». В этом году там уже отдохнули 
2,5 млн россиян, и поток не ослабевает. Второе 
и третье места по числу бронирований делят 
Сочи и Крым. Но если в сентябре показатели 
этих черноморских курортов были сравнимы, то 
в октябре предпочтение отдается Сочи. В Адлере 
тепло всегда держится дольше, чем в Ялте. К то-
му же туроператоры записывают в сочинские 
туристы тех, кто прилетает транзитом и дальше 
наземным транспортом следует в Гагру, Пицунду 
и Сухуми. 
Дальше в рейтинге осенних предпочтений идут 
Кипр и Греция, где в бархатный сезон прекрас-
ная погода на самых южных островах – Родосе 
и Крите. Популярны испанская провинция Али-
канте и Канары. А вот спрос на Италию, Черно-
горию, Тунис, Болгарию резко сокращается. 
Любители пляжного отдыха не хотят рисковать: 
в Варне или Римини год на год не приходится, 
можно угодить под дожди. 
Вообще-то прелесть отпуска в бархатный сезон 
состоит еще и в том, что с морских курортов 
съезжают семьи с детьми школьного возрас-
та, нагрузка на инфраструктуру сокращается, 
с набережных исчезают толпы туристов. А еще 
повсеместно снижаются цены. В результате за те 
же деньги осенью можно выбрать класс обслу-
живания повыше.

Ростуризм рекомендует перед оформле-

нием документов, оплатой тура обязатель-

но проверить, включен ли туроператор в 

единый федеральный реестр. В этом до-

кументе 4,5 тысячи операторов. Но есть 

и другой реестр, размещенный на сайте 

http://reestr-ta.ru, в котором более 15 ты-

сяч действующих агентств, продающих 

туры. Получается, если я собираюсь в по-

ездку, то должен проявить себя завзятым 

детективом. В турагентстве изучить до-

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении 
предквалификационного отбора для участия в 

открытом тендере 
(№2791-PD) на право заключения рамочного 
договора на выполнение «Комплекса работ и 

услуг по кадастровым, геодезическим работам, 
в том числе кадастровой оценке земельных 

участков и объектов недвижимости; 
по оформлению прав на объекты 

нефтепроводной системы КТК (объекты 
недвижимости) и земельные участки; 

оценке движимого и недвижимого имущества». 
Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 
размещена  на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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ООО «РН-Юганскнефтегаз», дочернее общество НК «Роснефть», 
на Приразломном месторождении в Ханты-Мансийском автономном округе добыло 120 млн тонн нефти 

с начала его разработки в 1982 году

•СОБЫТИЕ•

Профессиональный праздник 

крупнейшая компания страны 

«Роснефть» отметила очеред-

ным достижением: вновь стала 

абсолютным мировым лидером 

по добыче углеводородов – 

831 млн барр. н. э. за первую 

половину 2017 года. Конкурен-

ты далеко позади: 416 млн у за-

нявшей второе место компании 

ExxonMobil, 333 млн – у Shell и 

313 млн баррелей – у Chevron. 

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

У
чтем: компания добывает 

нефти больше всех в мире, 

но запасов углеводородов у 

нее становится не меньше, 

а больше. Только в прошлом, 

2016 году «Роснефть» открыла 

127 новых залежей и 13 новых 

мес торождений. Сегодня обеспе-

ченность доказанными запасами 

по классификации SEC составля-

ет 37,772 млрд барр. н. э., которых 

должно хватить как минимум на 

19 лет. Но этот срок был короче и 

в прошлом году, и тем более 10 лет 

назад. Потому что доказанные за-

пасы «Роснефти» растут ежегодно, 

а по перспективным запасам (уже 

разведанным, но не оцененным 

официально) компания, как счи-

тают эксперты, не имеет равных 

в мире.

Теперь о деньгах, которые поэт 

Михаил Светлов называл «под-

писанным министром финансов 

свидетельством о моем труде». 

По итогам 2016 года «Роснефть» 

(с учетом интегральной сделки по 

приватизации «Башнефти») пере-

числила в российскую казну более 

3 трлн рублей. Если посмотреть на 

утвержденный бюджет-2017, то по-

лучается, что из денег «Роснефти» 

фактически финансируются все 

федеральные расходы на образова-

ние (в 2017 году – 549 млрд рублей), 

здравоохранение (363 млрд), куль-

туру (93 млрд), спорт (86 млрд), 

ох р а  н у  о к р у ж а ю щ е й  с р е д ы 

(76 млрд). Плюс деньгами госком-

пании выплачиваются дотации 

российским регионам (768 млрд), 

финансируется добрая треть соци-

альных расходов государства и т. д. 

То есть и по производственным, 

и по финансовым показателям 

«Роснефть» справедливо называть 

элитой отечественной экономики 

(фр. elite – ‘лучший, отборный, из-

бранный’).

Ли дерс тво не легко даетс я. 

Природа подарила нашей стране 

огромные нефтяные богатства, но 

расположенные в самых отдален-

ных уголках, включая Заполярье. 

К примеру, если вы зимой попали 

на якутское нефтегазовое место-

рождение Таас-Юрях в минус 30, 

считайте, что повезло: здесь слу-

чается и морозы минус 60. Хотя 

на школьных глобусах Санкт-

Петербург и Хельсинки располо-

жились всего на один градус юж-

нее. Суровая Сибирь – это вам не 

Балтика. 

Здешние богатства по катего-

рии С1+С2 (разведанные и пред-

варительно оцененные) составляют 

167 млн тонн жидких углеводоро-

дов и 180,5 млрд куб. м газа. Для 

многих стран Азии или Африки это 

большая удача, но Россия не раз-

рабатывала Таас-Юрях с 1970 года 

из-за дороговизны освоения. Лишь 

четыре года назад на эту площадку 

пришла «Роснефть» с новыми тех-

нологиями добычи и построила 

в голой тундре очень уютный го-

родок со всеми коммунальными 

удобствами, включая столовую, 

пекарню и магазин, прачечную и 

спортзал, великолепную сауну (но 

без пива: на вахте нефтяники живут 

по строжайшему сухому закону).

В таких же условиях осваивает 

нефтегазовые кладовые Ямало-Не-

нецкого округа еще одна «дочка» 

«Роснефти» – компания «Роспан 

Интернешнл», ее «сестра» – компа-

ния «Сибнефтегаз» и еще одна «сес-

тра» – «Тюменнефтегаз». Природ-

ные условия похожи на якутские: в 

ветреном феврале погоду удобнее 

мерить термином, родившимся в 

Антарктиде: к градусам мороза 

прибавлять удвоенную скорость 

ветра – получается жесткость в 

баллах. Если жесткость перехо-

дит 50-балльную отметку, на про-

мысле объявляется «актировка» – 

когда из-за низких температур и 

штормового ветра запрещаются 

наружные работы, кроме самых 

неотложных, и на улицу нельзя вы-

ходить поодиночке. А механики 

ставят на прикол грузоподъемные 

механизмы – в сильные морозы от 

большой нагрузки может лопнуть 

даже сталь.

Ветераны рассказывают, что в 

особо суровые годы число актиро-

ванных дней на таких промыслах 

доходило до 47. И тогда не было 

нынешних бытовых городков – 

многим южанам на зависть. 

В «Сибнефтегазе», к примеру, 

на промысле Береговой вахтовый 

жилищно-бытовой комплекс по 

многим параметрам не уступит хо-

рошему заграничному отелю: уют-

ные комнаты на два-три человека, 

все бытовые удобства, полнораз-

мерный спортзал для мини-футбо-

ла, волейбола и баскетбола. Резуль-

тат: в фойе целая стена отведена 

стеллажу с победными кубками. 

А еще здесь очень вкусно и дешево 

кормят: можно перекусить за 50 ру-

блей и наесться до отвала за 150.

Нынешние нефте- и газопро-

мыслы «Роснефти» тоже скорее на-

поминают научные лаборатории, 

только гигантских размеров. По-

ражают две вещи: почти стериль-

ная чистота и малолюдье. Управ-

ление всеми процессами идет с 

операторских пультов, а люди 

появляются в производственных 

цехах лишь на обязательных об-

ходах в соответствии с техноло-

гическими картами и графиками. 

Для надежности и безопасности 

все технологические процессы 

дублируются. Если видишь дей-

ствующий механизм – ищи по со-

седству резервный, полностью го-

товый к запуску, который в случае 

чего автоматически включится по 

команде компьютера. 

«Так безопаснее для производ-

ства, удобнее для людей и в конеч-

ном итоге выгоднее для компа-

нии», – объяснял мне на Таас-Юряхе 

заместитель генерального дирек-

тора по перспективному планиро-

ванию и развитию производства 

Сергей Хлебников. – И не ищите чу-

мазых нефтяников, это не к нам…»

Действительно, на этих нефте-

промыслах нигде ничего не течет – 

в буквальном смысле этого слова. 

На современных площадках «Рос-

нефти» нет разлитой нефти – обя-

зательного спутника всех прежних 

нефтепромыслов, начиная от древ-

него Баку. А еще нет промышленно-

го бурелома – то есть разоренных 

и брошенных баков, сваленных 

в кучу металлических бочек из-под 

бензина и солярки и т. д. Чистота 

и порядок везде.

Еще одна особенность: совре-

менный нефтяник работает боль-

ше головой, а не руками. К при-

меру, на месторождении Русское, 

которое разрабатывает «Тюмен-

нефтегаз», инженеров больше, чем 

рабочих. Месторождение разраба-

тывается методом горизонтально-

го бурения: вертикальная сква-

жина на глубине 800–900 мет ров 

(именно там находятся нефтяные 

пласты – так называемый про-

дуктивный коллектор) изгиба-

ется горизонтально и подсекает 

нефтеносные горизонты на рас-

стоянии до двух километров. То 

есть вместо того чтобы бурить на 

огромной территории десятки вер-

тикальных скважин, ее проткнут 

длинной трубой под землей – из 

конца в конец нефтяной залежи. 

И выкачают нефть из пластов на 

всем длинном пути.

А теперь скважины бурят умны-

ми системами, которые при необ-

ходимости меняют траекторию 

бурового снаряда: чуть-чуть вверх 

или чуть-чуть вниз, вправо или 

влево. Результат: труба пронзает 

пласты, наиболее богатые нефтью, 

и продуктивность скважины повы-

шается в разы – если сравнивать с 

той, что была 20–30 лет назад.

Корреспондент «Труда» спросил 

директора департамента бурения 

«Тюменнефтегаза» Александра Бу-

ренкова, можно ли таким «снайпер-

ским» способом искать под землей 

клады прошлых столетий. Инженер 

удивился: зачем? Искать наиболее 

продуктивные нефтенасыщенные 

пласты гораздо прибыльнее и ин-

тереснее. И выгоднее: бурение 

скважины в среднем занимает 

28 дней, а нефть оттуда будут ка-

чать не меньше 15 лет. Какой клад 

сможет заменить такое богатство?

В наше время нефтяники мо-

гут… управлять айсбергами. Такая 

потребность появилась с началом 

освоения подводных месторож-

дений Арктики. Три года назад 

«Роснефть» открыла крупнейшее 

месторождение углеводородов 

Победа в Карском море, затем 

еще одно, в Хатангском заливе, 

на очереди следующие. Но как в 

Северном ледовитом океане при 

последующей добыче нефти обе-

зопаситься от айсбергов, готовых 

приплыть в любой момент? При-

шлось «Роснефти» осваивать еще 

одну профессию. Снаряжать экспе-

дицию, отрабатывать технологию 

заарканивания и отбуксировки 

ледяных гор с опасных путей. По-

лучилось неплохо…

А еще нефтяники начинают 

строить корабли. В Приморье на 

базе военного судоремонтного 

завода «Звезда» под патронажем 

«Роснефти» уже создается новый 

судостроительный комплекс для 

сооружения танкеров-гигантов во-

доизмещением до 350 тысяч тонн, 

газовозов, специальных судов, 

морских платформ и других видов 

морской техники, без которых не 

с чем идти в Арктику.

Наверное, это занятие не для 

нефтяников. Но что делать, если 

без этой элиты отечественной эко-

номики у страны никак не полу-

чается? Т

Хороший подарок к празднику
«Роснефть» встречает новыми рекордами День нефтяника
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В 2016 году «Роснефть» открыла 
127 новых залежей и 13 новых 
месторождений. Сегодня 
обеспеченность доказанными 
запасами по классификации SEC 
составляет 37,772 млрд барр. н. э., 
которых должно хватить как минимум 
на 19 лет

Нефте- 
и газопромыслы 
«Роснефти» 
напоминают 
научные 
лаборатории, 
только гигантских 
размеров. Поражают 
две вещи: почти 
стерильная чистота 
и малолюдье. 
Управление всеми 
процессами идет 
с операторских 
пультов, а люди 
появляются 
в производственных 
цехах лишь 
на обязательных 
обходах

АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» и ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» – одни из самых перспективных активов Роснефти.

- -

АО «Объединенная энергетическая компания» 
подводит итоги проекта по художественному 
оформлению трансформаторных подстанций 
(ТП) во дворах столицы. В этом году новые 
красочные рисунки появились на 106 объек-
тах во всех московских округах.

Трансформаторные подстанции тради-
ционно располагаются в жилых дворах, на 
территориях общественных учреждений, не-
далеко от пеших зон – то есть хорошо видны 
большому количеству горожан. Но поскольку 
это сооружения технического назначения, они 
выполнены по типовым проектам и не отли-
чаются изысканной архитектурой. Граффити-
оформление позволяет сделать ТП красивыми 
и оригинальными. Это повышает привлека-
тельность не только конкретного строения, но 
и всего района.

Индивидуальный подход – принципиальное 
отличие реализуемого компанией проекта. В 
итоге в этом году во дворах жилых домов появи-
лись картины пейзажей среднерусской полосы, 
виды экодеревни. Около детских площадок были 
созданы изображения любимых и узнаваемых 
героев мультфильмов и сказок.

Помимо эстетического удовлетворения изо-
бражения на ТП несут и социальную пользу. Так, 
на строениях неподалеку от проезжей части 
наглядно изображены правила поведения на 
дороге. Такие рисунки лишний раз напоминают 
детям о безопасности в городе и позволяют из-
бежать травм и аварий.

«Наша компания постоянно работает над 
повышением качества и надежности электро-
снабжения города. Мы уверены, что потреби-
тели должны получать качественные услуги 
во всем, – говорит генеральный директор АО 
«ОЭК» Андрей Майоров. – И в то же время мы 
стараемся радовать горожан. Поскольку у нас 

большое количество объектов – более трех 
тысяч по всему городу, – мы уже несколько 
лет плотно занимаемся их художественным 
оформлением. И нам приятно, что благодаря 
нам ярких красок в столице становится еще 
больше!»

Забота об архитектурном облике столицы – 
важная составляющая деятельности АО «ОЭК». 
Компания не первый год реализует программу 
по художественному оформлению зданий. Так, 
в прошлом году были расписаны 105 ТП, для 
которых специально была разработана кра-
сочная концепция оформления. На ТП были 
нанесены изображения уникальных пейзажей 
и животных, занесенных в Красную книгу. В 
этом году большинство граффити посвящены 
российским пейзажам. Кроме того, АО «ОЭК» 
занимается эксплуатацией наружного освеще-
ния и архитектурно-художественной подсветки 
столицы, улучшая облик Москвы за счет уста-
новки приборов освещения, а также переноса 
воздушных линий передачи под землю.

АННА ТИТОВА

Яркие краски 
столицы

ХРОНИКИ

Самые-самые-самые 

В сентябрьском номере журнала Forbes дан 
рейтинг из 100 самых влиятельных русских 
людей столетия. В него вошли политики, эко-
номисты, бизнесмены, ученые, писатели и 
другие. В список эксперты журнала включили 
тех, чья деятельность кипела с 1917 по 2017 
год. Среди них 21 наш современник – Влади-
мир Путин, Михаил Горбачев, Алла Пугачева, 
Жорес Алферов, Павел Дуров, Никита Михал-
ков, Александр Овечкин, Григорий Перельман 
и другие. А среди исторических личностей 
– Юрий Гагарин, Леонид Брежнев, Федор Ша-
ляпин, Владимир Ленин, Майя Плисецкая, Ле-
онид Гайдай... Самым молодым влиятельным 
современником из России признан 23-летний 
Виталик Бутерин, который создал криптова-
лютную платформу Ethereum.

С днем рождения, 
Матильда и Алексей!
Интересное совпадение: в последний день 
лета случился день рождения у двух людей, 
оказавшихся вдруг тесно связанными между 
собой. Ровно 145 лет назад родилась Матиль-
да Феликсовна Кшесинская – балерина, лю-
бовница императора и героиня нашумевшего 
фильма. Отметил свой день рождения и автор 
этого самого нашумевшего фильма Алексей 
Учитель, кинорежиссер. Ему стукнуло 66 лет. Т
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Другая причина – определенные карьерные сооб-
ражения. Молодой человек задумывается: а кем 
я буду? Какие у молодых перспективы? В России 
сегодня у них мало перспектив. Вот и надеются на 
«революцию».

Существует и естественное отторжение старшего 
поколения младшим. В 20–25 лет человек хочет 
принять самостоятельное решение – и это правиль-
но. Но оно часто бывает ошибочно и даже чревато 
печальными последствиями – например, задержа-
ниями, арестами и реальными сроками. Но молодые 
люди готовы рисковать, хотят чем-то заняться, кого-
то увидеть, с кем-то познакомиться. Это выталкивает 
их на улицу. А улица бурлит, зовет.

В советское время существовала система комсо-
мола, работы с молодежью. Система не идеальная, 
часто заорганизованная. Но она была – и нечто по-
добное необходимо сегодня. ЛДПР настаивает на 
том, чтобы в России велась системная молодежная 
политика.

Раньше человека с детства приучали к обще-
ственной активности. Тот же комсомол особо не вос-
принимался как политическая организация: важен 
был сам факт, что ты участвуешь в собраниях, выпол-
няешь ту или иную общественную работу, получаешь 
должности.

Школа проводила спортивные соревнования, бы-
ли кружки, секции – художественные, технические, 
самые разные. Сегодня нужны такие же кружки и 
секции, нужны многочисленные молодежные обще-
ства – хоть «Юный пожарный», хоть «Юный натура-
лист». Без обязаловки, как при советской власти. Не 
нужно заставлять, нужно дать возможность моло-
дым проявить себя в разных областях: хоть эколога-
ми, хоть спортивными фанатами. Вся эта активность 
должна поддерживаться государством и для моло-
дых людей быть бесплатной. 

Вот зачем в России ввели платное образование? 
В результате раскол: больше возможностей для 
богатых, а бедных отодвигают, выбрасывают. Куда? 
На митинги? В банды? А ведь молодые люди с куда 
большей охотой потратят свою энергию на что-либо 
полезное и перспективное.

У ЛДПР есть вуз, Институт мировых цивилизаций. 
Вуз коммерческий, но мы сделали обучение бесплат-
ным, находим деньги и на возмещение расходов, и 
на общежитие. В этом году 500 человек поступают 
– в 10 раз больше, чем раньше. Молодежь готова 
учиться. Просто не у всех есть на это деньги.

Надо помочь молодежи не остаться в одиноче-
стве, помочь ей заняться чем-то полезным и инте-
ресным. А сейчас многие спортивные площадки и за-
лы простаивают, особенно школьные. Почему бы не 
организовать там бесплатные занятия? И тогда мо-
лодежь будет постоянно при деле. Например, если в 
школе полно секций – бальные танцы, иностранные 
языки, музыка, спорт, – дети будут в такой школе на-
ходиться с утра до вечера, причем с удовольствием. 

Главное же – давать молодежи возможность сво-
бодно общаться. ЛДПР предлагает создавать специ-
ализированные молодежные дома отдыха, только 
для холостяков: незамужние девушки и холостые ре-
бята. Нужны молодежные городские клубы – подчер-
киваю, бесплатные. У многих молодых нет денег на 
кафе, рестораны, прочие заведения. Нужны места 
встречи, которые не требуют трат. Так мы позволим 
молодым людям быстрее создать семью. А семейный 
человек уже не будет шататься где попало.

Кстати, при советской власти был такой метод 
создания молодых семей: студентов отправляли «на 
картошку». Молодые волей-неволей присматрива-
лись друг к другу. А вечером костры, танцы, картошку 
пекут... Неформальная обстановка позволяла по-
знакомиться, возникали студенческие семьи. Можно 
возродить эту практику. 

А главное – найти разнообразные площадки мо-
лодежного общения. Вот Колонный зал Дома союзов 
пустует. Его захватили профсоюзы, никого не пуска-
ют. А дайте возможность тусоваться там московской 
молодежи каждый день, с 12 дня до 12 ночи. Про-
фсоюзы не хотят? Так надо заставить.

Уверен: если открыть бесплатные молодежные 
клубы, залы, если появятся свободные пространства 
для общения, для знакомств, для полезной деятель-
ности, то мы убережем молодежь от преступности, от 
наркотиков, от алкоголя, от любого безрассудства.

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

В международном аэропорту Пекина Шоуду 
в целях повышения безопасности установят специальное оборудование с 

технологией искусственного интеллекта для досмотра пассажиров и багажа 

«Один и один – больше, чем два»

В последние месяцы все чаще проводятся 

различные протестные митинги. При этом 

ядро протеста – молодежь. Многие приходят 

на митинги просто из любопытства. Молодым 

хочется познать себя и хоть как-то себя пока-

зать. То есть на митинги многие ходят по той 

же причине, по которой ходят на тусовки, на 

дискотеки. Там можно познакомиться друг с 

другом, как-то себя проявить.

Мобильные пункты бесплатной вакцинации
от гриппа откроются возле 26 станций столичного метро с 4 сентября

Во-вторых, это трансграничная элек-

тронная коммерция и другие новые 

форматы бизнеса. Крупные китайские 

предприятия в этой сфере одно за другим 

приходят в Россию, используя свои пре-

имущества, а также опыт двусторонней 

торговли. Они быстро осваивают россий-

ский рынок. Что содействует непрерыв-

ному расширению объемов двусторон-

ней интернет-торговли Китая и России, 

стимулирует развитие соответствующих 

производств, средних и малых предпри-

ятий. В настоящее время Россия вышла 

на второе место по объему китайского 

экспорта в форме трансграничной элек-

тронной коммерции. 

В-третьих, это продукция на основе 

новых высоких технологий. В первом 

квартале 2017 года объем китайско-рос-

сийской торговли электромеханической 

продукцией и продукцией новых высоких 

технологий вырос на 20,8 и 19,4% соот-

ветственно. Китай и Россия позитивно 

настроены в отношении расширения 

сотрудничества по крупной технике, 

включая суда, оборудование для элек-

тростанций и строительства. Китай рас-

считывает импортировать из России еще 

больше конкурентоспособной продукции 

и технологий. В то же время российские 

предприятия также начали постепенно 

увеличивать закупки оборудования, де-

талей и комплектующих в Китае.

В будущем Китай и Россия продолжат 

углубление торгово-экономического 

сотрудничества, ускорят продвижение 

носящих стратегический характер про-

ектов, будут активно совершенствовать 

структуру торговли, создавать новые 

точки роста. Нам необходимо в полной 

мере задействовать важную площадку 

сотрудничества по сопряжению строи-

тельства «Одного пояса и одного пути» 

с Евразийским экономическим союзом, 

расширять возможности  практического 

сотрудничества двух стран, чтобы пре-

вратить преимущество политических от-

ношений в реальные результаты на благо 

двух стран и наших народов.

– Как вы оцениваете результаты, до-
стигнутые в строительстве «Одного 
пояса и одного пути»? Какой здесь вам 
видится роль России?
– В 2013 году председатель КНР Си Цзинь-

пин предложил важную инициативу 

«Один пояс и один путь». После ее вы-

движения круг друзей у нее непрерывно 

расширяется. Концепция мира и сотруд-

Китай рассчитывает совместно 

подвести итоги сотрудниче-

ства в рамках БРИКС за про-

шедшие 10 лет, наметить планы разви-

тия, с тем чтобы достойно начать второе 

«золотое десятилетие» БРИКС.

– Какие подвижки в китайско-россий-
ских отношениях произошли с начала 
2017 года?
– В 2017 году под стратегическим руковод-

ством глав двух государств продолжали 

развиваться отношения всеобъемлющего 

стратегического взаимодействия и пар-

тнерства Китая и России. Два месяца 

назад председатель КНР Си Цзиньпин в 

ходе государственного визита в Россию 

провел весьма плодотворную встречу с 

президентом Путиным. Главы государств 

углубленно обменялись мнениями по 

развитию двусторонних отношений, 

продвижению сотрудничества во всех 

сферах и важным международным и ре-

гиональным вопросам, достигли ряда 

договоренностей. 

Подписано Совместное заявление КНР 

и РФ о дальнейшем углублении отноше-

ний всеобъемлющего партнерства и стра-

тегического взаимодействия, одобрена 

новая программа реализации Договора о 

добрососедстве, дружбе и сотрудничестве 

между КНР и РФ, разработан план раз-

вития китайско-российских отношений. 

Главы двух государств также встретились 

с представителями деловых кругов и СМИ 

Китая и России, призвали их к усилению 

двустороннего обмена и сотрудничества. 

По результатам визита опубликовано Со-

вместное заявление по текущей мировой 

обстановке, важным международным и 

региональным проблемам, где наглядно 

продемонстрирована стабилизирующая 

роль двух стран в изменяющемся мире. 

Китай и Россия тесно взаимодейство-

вали на многосторонних мероприяти-

ях, включая форум высокого уровня по 

международному сотрудничеству в рам-

ках «Одного пояса и одного пути» в мае, 

июньский саммит ШОС в Астане, июль-

ский саммит «Группы 20» в Гамбурге, еще 

больше укрепили политическое доверие, 

расширили возможности для сотрудни-

чества. Владимир Путин послал четкий 

сигнал о поддержке Россией инициативы 

«Один пояс и один путь», а также об ак-

тивном участии в ней. В ходе проведения 

форума постепенно раскрывались прак-

тические планы Китая и России во многих 

сферах, включая финансы и инвестиции, 

инфраструктурное строительство и об-

мен в гуманитарной сфере. Это важно 

для успешного участия России в строи-

тельстве «Одного пояса и одного пути». 

На саммитах ШОС в Астане и «Группы 

20» в Гамбурге Китай и Россия координи-

ровали позиции, призывали международ-

ное сообщество отвергнуть торговый про-

текционизм, содействовать свободной 

торговле и экономической глобализации. 

Две страны совместно выступили против 

мышления «холодной войны» и «игр с ну-

левой суммой», призывая способствовать 

развитию справедливого международ-

ного порядка и системы глобальной ста-

бильности, формированию человеческо-

го сообщества с единой судьбой. Позиция 

Китая и России в защиту справедливости 

и истины завоевала широкое одобрение 

международного сообщества.

– С начала 2017 года объем двусторон-
ней торговли Китая и России прекра-
тил снижение и возобновил рост, бла-
гоприятная тенденция сохраняется. 
Как в будущем должны развиваться 
торгово-экономические отношения 
двух стран?
– Пережив резкий спад в 2015-м и отсут-

ствие прогресса в 2016-м, сейчас китай-

ско-российская торговля вступила в этап 

восстановительного роста. Согласно ки-

тайской таможенной статистике, объем 

торговли Китая и России за январь – июль 

2017 года составил 46,822 млрд долларов 

(рост на 21,8%). Китай на протяжении 

семи лет подряд остается крупнейшим 

торговым партнером России. 

Одновременно со значительным про-

движением стратегических проектов в 

традиционных для двух стран сферах, 

включая энергоносители, транспорт, кос-

монавтику и финансы, появились и новые 

примеры. Они имеют важное значение 

для расширения возможностей торгово-

экономического сотрудничества, совер-

шенствования его структуры, содействия 

устойчивому развитию двусторонней 

торговли.

Во-первых, это сотрудничество в сель-

ском хозяйстве. Китай и Россия обладают 

значительной взаимодополняемостью в 

области сельского производства, торгов-

ли сельхозпродукцией и инвестиций в 

аграрные проекты. В настоящее время 

две страны оказывают все большую по-

литическую и финансовую поддержку 

этому виду сотрудничества, создали фонд 

агропромышленного развития Дальнего 

Востока, совместно раскрывают аграр-

ный потенциал этого региона. 

ЛДПР: для молодежи 
все должно быть 
бесплатно
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млрд долларов (рост на 
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лет
сотрудничеству 
в рамках БРИКС: 
пора подвести 
некоторые итоги 
и наметить 
ориентиры на 
завтрашний 
день
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ничества, открытости и инклюзивности, 

обмена опытом, взаимной выгоды полу-

чает признание и поддержку со стороны 

все большего числа стран. В мае в Пекине 

успешно прошел первый форум высокого 

уровня по международному сотрудниче-

ству в рамках этой программы, где были 

подведены итоги. Форум ознаменовал 

вступление строительства «Одного пояса 

и одного пути» в новую фазу.

С начала строительства непрерывно 

углубляются политические контакты 

Китая с соответствующими странами, 

за счет сопряжения политики были выра-

ботаны единые подходы, определен курс 

и реализован эффект, при котором «один 

и один больше, чем два». Укрепляется ин-

фраструктурная взаимосвязанность, от 

автотрасс, железных дорог и аэропортов 

до интернет-коммуникаций. За счет со-

действия упрощению торговли и инве-

стиций улучшаются условия для ведения 

бизнеса, торговый потенциал продолжает 

раскрываться. Расширяется и финанси-

рование. Началось формирование сети 

финансового сотрудничества с четкими 

уровнями и параметрами. Гуманитарные 

связи получают новые стимулы, общение 

сократило дистанцию между сердцами.

Россия является активным и ключе-

вым партнером сотрудничества в рамках 

инициативы «Один пояс и один путь». 

В мае 2015 года председатель КНР Си 

Цзиньпин и президент Владимир Путин 

опубликовали Совместное заявление о 

сотрудничестве по сопряжению строи-

тельства экономического пояса Шелково-

го пути и Евразийского экономического 

союза, подтвердившее твердое намерение 

двух стран создавать сообщество с единой 

судьбой. Руководствуясь этим, Китай и 

Россия достигли позитивных результатов 

в реализации стратегических проектов, 

включая энергоносители и инфраструк-

турное строительство. 

В будущем Китай и Россия продолжат 

сотрудничество в строительстве «Одного 

пояса и одного пути», чтобы превратить 

его в новое связующее звено для укре-

пления эпохальной дружбы между двумя 

странами, внести новый вклад в сохране-

ние мира, стабильности и устойчивого 

развития евразийского региона и всей 

планеты.  Т

Внимание! Специальный номер «Труда» вый-
дет 5 сентября. В нем – подробный рассказ о 
саммите лидеров стран БРИКС и о перспекти-
вах российско-китайского сотрудничества.
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– Прежде всего напомню, что Московская консерватория не 
то место, куда можно поступить по результатам ЕГЭ. По двум 
предметам принимаются оценки, полученные на едином 
госэкзамене (русский язык и литература), а остальные дис-
циплины сдаются очно: специальность, коллоквиум, соль-
феджио, гармония… Да, уровень подготовки в музыкальных 
школах и училищах в глубинке зачастую не тот, что в Москве 
и Петербурге. Программа для всех одна, но в ней существуют 
два направления (общеразвивающее и предпрофессио-
нальное) и пять уровней сложности. Впрочем, члены при-
емной комиссии свидетельствуют: в последние годы количе-
ство успешных абитуриентов из регионов растет. 

Вот, например, Мгер Махсудян из Орска Оренбургской 
области. Талантливый, вдумчивый, хорошо обученный 
юноша, блестяще поступил три года назад. Не только пре-
красно играет, но и интересно ведет концерты. 

Хотя бывают и осечки. Вот, например, девочка в этом 
году прекрасно прошла экзамен по специальности, но на 
теории срезалась – уровень знаний оказался очень ни-
зок. Ей сказали: приезжайте на следующий год, теперь вы 
знаете, в каком направлении работать. 

Я говорю о бюджетных местах (их в консерватории 
большинство). Но не надо думать, что вне бюджета, на 
платное обучение, принимаются люди с улицы. Все они 
тоже получили положительные оценки, только не набрали 
проходного балла. 

Вне бюджета учатся и иностранцы. Московская кон-
серватория особенно популярна у молодых музыкантов 
из Юго-Восточной Азии. Например, сейчас на первом 
курсе занимается талантливый мальчик из Южной Кореи. 
Такие ребята вполне могли бы ехать в Германию, где об-
учение для наиболее одаренных фактически бесплатно. 
Но они готовы платить – ради высокой марки нашей кон-
серватории. А лет 20 назад, когда я заканчивала ЦМШ, 
картина была иной. Из нашего выпуска половина разъ-
ехалась по всему миру, от Уругвая до Кореи. Большинство 
осело в Европе... 

Вы можете меня спросить, нужны ли стране те десят-
ки и сотни пианистов, которых каждый год выпускают 
российские консерватории. В оркестр требуется сразу 
20 скрипачей, а пианист – один. Сольную концертную 
карьеру делают единицы. Но не забывайте: кто-то должен 
идти и в концертмейстеры, в педагоги. Учитель музыки – 
высокая миссия. Среди пяти тысяч детских музыкальных 
школ в стране есть замечательные очаги педагогической 
культуры, им ни в коем случае нельзя дать зачахнуть. 

Я горячий сторонник той системы музыкального об-
разования, что сложилась в нашей стране. Конечно, 
прежде всего я патриот родной Московской консервато-
рии. Но смотрите также, какой прогрессивный, высоко 
ценимый на международном уровне вуз – Гнесинская 
академия, с которой я имею честь быть тесно связанной! 
А ведь есть еще институты имени Ипполитова-Иванова, 
имени Шнитке, Академия имени Маймонида, Универси-
тет культуры, Педагогический университет… И это только 
в Москве. Так что молодому человеку или девушке, отку-
да бы они ни приехали, есть где учиться. 

Другое дело, что на нашу пятилетнюю вузовскую си-
стему или, как ее называют на Западе, специалитет, все 
время покушаются, пытаясь заменить на так называемую 
болонскую: четыре года бакалавриата плюс два – ма-
гистратуры. Россия подписала Болонскую конвенцию, 
чтобы дипломы наших вузов признавали за рубежом. 
Но диплом Московской консерватории и так всегда ко-
тировался! Это доказано 150 годами ее существования. 
Таким опытом не разбрасываются. С моей точки зрения, 
человек после бакалавриата как музыкант все-таки не-
множко недоучка. 

Год назад «сверху» пришел документ: все наши кон-
цертные залы должны быть приравнены к статусу... 
лаборатории. Вслушайтесь, как звучит: Большая лабо-
ратория Московской государственной консерватории 
имени Чайковского! И студенческий оркестр теперь 
не концерт должен играть, а лабораторную работу сда-
вать… Я, конечно, понимаю, бюрократам легче, когда 
все предельно унифицировано, но нельзя же все дово-
дить до абсурда. Ничего, отбились. Надеюсь, и в буду-
щем отобьемся. Т

ЗАПИСАЛ СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Фильм «Довлатов» 
выйдет в первой половине 2018 года, сообщил агентству МИА 

режиссер Алексей Герман – младший

Русский «Ледокол» на Иссык-Куле
В Киргизии – огромный интерес к российскому кино

В первый день осени распахивают двери и твор-

ческие вузы. Традиционно это места особого 

притяжения: конкурсы в ГИТИС или ВГИК, теат-

ральные и музыкальные училища сумасшед-

шие. Считается, будто поступить в них, особенно 

человеку из провинции и без волосатой руки, 

невозможно. Так ли это? За ответом «Труд» об-

ратился к известной пианистке Екатерине МЕ-

ЧЕТИНОЙ, выпускнице Московской консервато-

рии, в этом году впервые набравшей студентов 

в свой собственный класс.ным, есть чему поучиться у кир-

гизских коллег. 

Другое дело, что некоторые 

киргизские фильмы снимаются 

всего за 15–20 тысяч долларов, 

монтируются порой на обеденном 

столе и поэтому в своей массе не 

могут похвастаться высоким ху-

дожественным качеством. Но они 

потихоньку пробивают дорогу на 

экраны. Глава Союза кинемато-

графистов Таалайбек Кулмендеев 

с гордостью рассказал мне, что за 

последнее время пять киргизских 

фильмов участвовали в фестива-

лях класса «А». На днях в Торонто 

едет дебютная картина Елизаве-

ты Стишовой «Сулейман гора», 

снятая в Оше. Для небольшой ре-

спублики с населением в 6 млн 

жителей это колоссальный успех. 

Интерес ко всему, что про-

исходит в России, в Киргизии 

огромный. Хотя бы потому, что в 

РФ работают около миллиона кир-

гизов, которые присылают домой 

порядка 800 млн долларов в год. 

В Бишкеке смотрят российские 

телеканалы, на улице повсемест-

но звучит русская речь, работает 

множество школ и вузов с русским 

языком обучения. Едва ли не каж-

дый киргиз может свободно объяс-

ниться на языке Пушкина и Чехо-

ва, который в республике признан 

языком межнационального обще-

ния. Поэтому нашей делегации, в 

которую помимо Елены Лебеде-

вой входили продюсер Владимир 

Есинов, актеры Борис Каморзин, 

Виталий Кищенко, Василий Ми-

щенко, Юрий Нифонтов и автор 

этих строк, не составляло труда 

после каждого сеанса вести с пуб-

ликой заинтересованный диалог. 

Переводчики для этого не нужны. 

На открытие Недели пришел 

цвет киргизского кино. Неудиви-

тельно: в свое время становлению 

национального киноискусства 

способствовали русские режиссе-

ры, в том числе Андрей Кончалов-

ский, Лариса Шепитько, которые 

сняли в Киргизии выдающиеся 

фильмы – «Первый учитель», 

«Зной». С другой стороны, почти 

все киргизские корифеи экрана 

учились во ВГИКе. Поэтому каж-

дый новая картина из России им 

в радость. 

После фильма открытия – кос-

мической саги «Время первых» – 

были продолжительные аплодис-

менты, возгласы и слезы восторга. 

На сцену поднялся народный ар-

тист СССР Болот Шамшиев (он 

снял когда-то выдающиеся совет-

ские фильмы «Алые маки Иссык-

Куля», «Белый пароход», «Ранние 

журавли») и произнес взволно-

ванный монолог во славу нашей 

дружбы и российского кино. 

Схожая мизансцена повто-

рялась после каждого сеанса. 

Выпускница ГИТИСа, народная 

артистка Киргизии Назира Мам-

бетова, прославившаяся когда-то 

ролью Гошар в «Земле Саннико-

ва», отсмотрела всю российскую 

программу. Особо отметила высо-

кий профессионализм создателей 

фильма «Монах и бес», смелость и 

даже озорство, с какими мастера 

российского кино прикоснулись 

к теме веры, духовности. 

На «Анну Каренину» и на «Даму 

пик» пришли студенты, препода-

ватели вузов, им было интересно 

увидеть, как российские режиссе-

ры осваивают на экране классику. 

Зажигательное «Частное пионер-

ское – 3» отменило все представ-

ления о «детском» и «взрослом» 

кино – его с одинаковым упоени-

ем смотрели и бабушки, и вну-

ки. А «Ледокол» окончательно 

взломал у киргизских зрителей 

лед недоверия к возможностям 

российского кино соперничать с 

голливудскими хитами. 

В курортном Чолпон-Ате, куда 

переехала наша делегация, филь-

мы были показаны по второму 

разу. Гостеприимные хозяева, 

помимо прочего, выкраивали в 

насыщенной программе время, 

чтобы показать россиянам кра-

соты своего удивительного края. 

Свозили нас в Григорьевское и Се-

меновское ущелья, где текут реки 

хрустальной чистоты, покатали 

на теплоходе по Иссык-Кулю – 

одному из красивейших озер на 

планете, провели интересную 

экскурсию по культурному цен-

тру «Рух Ордо» имени Чингиза 

Айтматова. 

После экскурсии говорили о 

том, что повести и романы ве-

ликого киргизского писателя 

могут стать прекрасным мате-

риалом для совместных постано-

вок. Вот бы кинематографистам 

России и Киргизии объединить 

творческие усилия и экранизи-

ровать к грядущему 90-летию 

классика (декабрь 2018 года) 

одно из его выдающихся произ-

ведений – скажем, «Буранный 

полустанок», или «Плаху», или 

«Тавро Кассандры»... 

Мы обещали передать эти поже-

лания российским деятелям кино. 

Уезжали мы из Чолпон-Аты в 

Бишкек в час ночи. Вылетали из 

столичного аэропорта в 6 утра. 

Провели в дороге бессонную 

ночь. Самое удивительное, что 

с нами ее разделили наши новые 

друзья – работники киностудии 

«Киргизфильм» во главе с дирек-

тором Айбеком Джангазиевым. 

Как мне показалось, они посту-

пили так не только по негласным 

законам гостеприимства, но и по 

сердечной приязни, по желанию 

еще хоть на несколько часов про-

длить наше общение.

P.S. Спасибо за все, дорогие киргиз-
ские друзья! И до встречи на третьей 
Неделе российского кино, которая, 
как пообещала продюсер Елена 
Лебедева, состоится в июле следую-
щего года. Т

•ФЕСТИВАЛИ•

В Киргизии высадился десант 

наших кинематографистов. 

Не впервые: начало было по-

ложено в прошлом году. Тогда 

Неделя российского кино впер-

вые за последнюю четверть 

века состоялась в полумилли-

онном Оше. Фантастический 

успех того праздника кино 

подвигнул продюсера Елену 

Лебедеву продолжить начина-

ние. Нынче десант российских 

кинематографистов высадил-

ся уже в двух городах: в столи-

це Бишкеке и в прилегающем 

к озеру Иссык-Куль курортном 

городке Чолпон-Ата.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
СПЕЦКОР «ТРУДА», БИШКЕК – МОСКВА

В
прошлом году в России был 

снят 141 игровой фильм. 

Поэтому выбор всего семи 

картин для Недели оказался 

кропотливым процессом, в 

котором принял участие и кино-

обозреватель «Труда». Хотелось 

показать киргизским зрителям 

компактную, но и разнообразную 

программу. 

В итоге в программу вошли две 

динамичные, ориентированные 

на широкого зрителя ленты – «Вре-

мя первых» Дмитрия Киселева и 

«Ледокол» Николая Хомерики, 

которые открывали и закрыва-

ли Неделю. Ленты наших совре-

менных классиков – «Дама пик» 

Павла Лунгина, «Монах и бес» 

Николая Досталя, «Анна Карени-

на. История Вронского» Карена 

Шахназарова – были адресованы 

интеллектуальной аудитории, 

ждущей от кино серьезных раз-

думий о жизни. Наконец, комедии 

«Частное пионерское – 2» и «Част-

ное пионерское – 3» Александра 

Карпиловского соответствуют 

понятию «семейное кино».

Открытие недели прошло в 

«Манасе» – лучшем кинотеатре 

Бишкека. Его директор, а по со-

вместительству известный кир-

гизский режиссер, продюсер 

Садык Шер-Нияз (учившийся, 

кстати, у Владимира Хотиненко) 

рассказал, что Киргизия пере-

живает бум национального кино. 

Местные фильмы (порядка 60 на-

званий в год) собирают 35–40% 

от всей кассы, нередко тесня гол-

ливудские хиты. Для сравнения: 

в России количество снимаемых 

фильмов вдвое больше, а доля на-

ционального кино в прокате при 

этом вдвое ниже. Так что нам, как 

это ни покажется кому-то стран-

Можно ли поступить 
в консерваторию 
без волосатой руки?

Иди и смотри. Венеция смотрит
•СВЕЖИЙ ВЗГЛЯД•

Сегодня на Венецианском кинофести-

вале показывают отреставрированный 

фильм Элема Климова по повести Але-

ся Адамовича «Иди и смотри». Возглав-

ляющий фестивальную секцию «Вене-

цианская классика» Франчадичелле 

Стефано считает эту классическую 

советскую ленту 1985 года самым силь-

ным фильмом о Второй мировой войне.

СВЕТЛАНА ХОХРЯКОВА
СПЕЦКОР «ТРУДА», ВЕНЕЦИЯ

Один из старейших и авторитетнейших в 

мире, Венецианский фестиваль, в этом году 

74-й, открылся 30 августа американской 

картиной «Короче» Александра Пейна, где 

главную роль сыграл Мэтт Дэймон. Чтобы 

выжить в непростых экономических ус-

ловиях, люди решаются на уменьшение 

собственного роста. Станешь высотой в 

20 сантиметров – и твои расходы миними-

зируются, живи и радуйся. Снялся Мэтт 

Дэймон и в фильме основного конкурса «Су-

бурбикон» своего друга Джорджа Клуни. 

Программа на этот раз собралась силь-

ная, насколько можно судить по именам. 

Директор фестиваля Альберто Барбера 

доволен – он получил практически все, 

что хотел. В конкурсе участвуют Даррен 

Аронофски с фильмом «Мама!», Гильермо 

дель Торо с «Формой воды», напоминаю-

щей советский фильм «Человек-амфибия». 

Абделлатиф Кешиш – обладатель «Золо-

той пальмовой ветви» за фильм «Жизнь 

Адель» – представит ленту «Мектуб, моя 

любовь. Песнь первая». Китайский худож-

ник Ай Вейвей заявлен с документальной 

картиной «Человеческий поток» на свою 

излюбленную тему о судьбе мигрантов. 

А вот появится ли он сам – вопрос: Вейвей 

считается в Китае опальным и невыездным. 

В жюри немало женщин – от актрисы Ре-

бекки Холл и венгерского режиссера Илди-

ко Энейди до председательницы судейской 

коллегии – американской актрисы Аннетт 

Бенинг, которую наши зрители знают по 

фильмам «Красота по-американски» и «Те-

атр». Только в 2006 году жюри в Венеции 

возглавляла Катрин Денев – обычно глав-

ные позиции занимают мужчины. 

В столь же богатую внеконкурсную про-

грамму вошли классики, например, Такеши 

Китано с очередной историей про якудзу 

«Беспредел: Последняя глава». Отдельный 

конкурс составлен из 18 VR-картин, созда-

ющих иллюзию присутствия в кадре. 

К сожалению, новых российских кар-

тин ни в одной из программ нет. Впрочем, 

не будем преуменьшать значение ретро-

спективы «Венецианская классика», где 

представлена лента «Иди и смотри». В эту 

программу включают лучшие картины 

разных стран и лет, которые отреставри-

рованы и переведены на цифру. По словам 

главы «Мосфильма» Карена Шахназарова, 

восстановление фильма Элема Климова 

длилось четыре месяца. Теперь эту и другие 

подобные работы оценит жюри, состоящее 

в основном из молодых людей во главе с 

опытным наставником. Отличная идея, 

своего рода проверка временем: поколе-

ние next выбирает в кинонаследии то, что 

считает лучшим и актуальным. Т

Организатор Недели Елена Лебедева с актерами Виталием Кищенко (слева) 

и Борисом Каморзиным.

Жюри 74-го 

Венецианского 

кинофестиваля.

141
игровой фильм был снят в России в прошлом 
году. Из них предстояло выбрать семь...
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ЕК АТЕРИНА МЕЧЕ ТИНА
ПИАНИСТКА

Среди пяти тысяч детских 
музыкальных школ в стране 
есть замечательные очаги 
педагогической культуры, им 
ни в коем случае нельзя дать 
зачахнуть

Певицу Линду
выписали из НИИ им. Склифосовского. Ее травмы, полученные 31 августа 

при наезде грузовика в Москве, оказались незначительными
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•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Давно это было: 215 лет 

назад Карамзин-писатель 

уступил место Карамзину-

историку. Повесть «Марфа-

посадница, или Покорение 

Новгорода» стала пробой 

пера, предварившей знаме-

нитую «Историю государства 

Российского». А в Остафьево 

сегодня находится первый 

и пока единственный музей, 

посвященный Карамзину. 

Здесь, в подмосковной усадь-

бе князя Андрея Ивановича 

Вяземского, историк написал 

восемь из 12 томов главного 

труда своей жизни. 

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Н
есмотря на разницу в воз-

расте и социальном поло-

жении, историка Карам-

зина и поэта Вяземского 

связывала давняя друж-

ба, скрепленная к тому же и 

родственными узами – Николай 

Михайлович был женат на дочери 

князя Екатерине. Так Остафьево 

стало колыбелью «Истории госу-

дарства Российского».

Как говорил сам автор, 12 лет 

кропотливого труда прошли в 

стремлении «быть полезным, то 

есть сделать Российскую Исто-

рию известнее для многих, даже 

и для строгих моих судей». По-

пытки изложить прошлое стра-

ны предпринимались и прежде, 

но они не отличались системно-

стью. Карамзин же смог связать, 

сложить в единое целое огром-

ный пласт сведений, начиная с 

древнейших времен и до самой 

Смуты. И благодаря своему ли-

тературному дару превратить 

историческую хронику в живое, 

увлекательное повествование. 

Заглянем к Карамзину на ого-

нек? Кабинет выдающегося исто-

риографа восстановлен с макси-

мально возможной точностью 

благодаря описанию, оставлен-

ному его младшим коллегой – Ми-

хаилом Погодиным. Обстановка 

проста, строга и даже аскетична: 

письменный стол, конторка (под-

линная, помнящая прикоснове-

ние рук Николая Михайловича), 

Репортер «Труда» приглашает вас в подмосковную усадьбу Остафьево, где творил наш великий историк 
Николай Карамзин

Колумб древней России

столы для карт и рукописей, 

книжные стеллажи. И книги, 

книги, книги. Когда Карамзин 

уехал в Петербург готовить свой 

труд к публикации, в кабинете все 

осталось на своих местах. 

Два года длилась работа над 

первым изданием «Истории». Ти-

раж 1818 года был для того вре-

мени огромен – 3 тысячи экзем-

пляров. Раскупили его за 25 дней. 

Пушкин радовался и удивлялся 

такому издательскому успеху: 

«Все, даже светские женщины, 

бросились читать историю сво-

его отечества, дотоле им неиз-

вестную. Она была для них но-

вым открытием. Древняя Россия, 

казалось, найдена Карамзиным, 

как Америка – Колумбом». 

Когда Николая Михайлови-

ча не стало, сын его друга Петр 

Андреевич Вяземский сделал ка-

бинет мемориальным. Пушкин, 

трижды приезжавший в Остафь-

ево, останавливался именно в 

этой комнате. После смерти поэта 

вдова Наталья Николаевна пере-

дала в Остафьево личные вещи 

мужа, которые присоединили к 

карамзинским реликвиям. 

Из окон кабинета и сейчас вид-

на знаменитая аллея. Этим липам 

более 250 лет. По преданию, князь 

А.И. Вяземский приобрел усадь-

бу, плененный ее красотой. Сюда 

притягивало гостей как магни-

том. Много позже Пушкин назо-

вет усадьбу в Остафьево «Русским 

Парнасом» – так много выдающих-

ся людей гуляло под ее зелеными 

сводами: Грибоедов, Гоголь, Бара-

тынский, Жуковский, Батюшков. 

А вот Карамзин, говорят, больше 

любил березовую рощу в дальней 

части парка. 

Кажется, сама судьба уготови-

ла Остафьеву музейную участь – 

три поколения Вяземских были 

помимо прочего выдающимися 

коллекционерами. Четвертый в 

роду – Петр Павлович, избрав во-

енную карьеру, постоянно жил 

в Петербурге. Усадьба пришла в 

запустение, и он, понимая, что ее 

надо сохранить, продал Остафь-

ево князю С.Д. Шереметеву. Всего 

через год, в 1899-м, в честь 100-ле-

тия со дня рождения Пушкина, 

новый хозяин открыл здесь один 

из первых в России общедоступ-

ных музеев. 

В 1918 году от Сергея Дмитри-

евича Шереметева директорскую 

эстафету принял сын, Павел Сер-

геевич. Музей держался на пла-

ву благодаря охранной грамоте, 

выданной близким другом семьи 

Шереметевых наркомом просве-

щения Луначарским. 

Но все кончилось крахом ле-

том 1929 года. Надо было сроч-

но разместить несколько тысяч 

пионеров, прибывших в Москву 

на Всесоюзный слет, а советская 

власть не особо церемонилась с 

прошлым. Подмосковные усадь-

бы прекрасно подходили для этой 

цели. Те, что находились в распо-

ряжении министерств и ведомств, 

были неприкосновенны. Самыми 

уязвимыми оказались так назы-

ваемые музеи дворянского быта, 

к числу которых принадлежало 

и Остафьево. Луначарский защи-

тить его уже не мог – его перебро-

сили на другую работу... 

– Была создана специальная ко-

миссия для осмотра музеев-усадеб 

«на предмет возможного их свер-

тывания», – рассказывает дирек-

тор музея Анатолий КОРШИКОВ. 

– Бегло осмотрев Остафьево, чле-

ны комиссии нашли, что оно мало 

посещается (4–5 тысяч человек в 

год), убыточно и труднодоступно 

(до ближайшей станции аж 4 ки-

лометра). Постановление Мособл-

исполкома и Моссовета гласило: 

«Музей в Остафьеве свернуть, 

а экспонаты перевести в другие 

музеи и учреждения». 

Музей ликвидирова ли за 

10 дней. Коллекции Вяземских, 

мебель, светильники – все было 

свалено в Западной галерее, 

а потом на телегах вывезено в 

Москву. Когда здание покинули 

пионеры, его заняли народные 

комиссары, для которых тут 

устроили дом отдыха. С началом 

войны его превратили в госпи-

таль для летчиков, а после побе-

ды – в санаторий Совета мини-

стров СССР... Галереи застеклили, 

в одной разместили бильярдную 

и кинозал, в другой – столовую. 

На месте большой гостиной сде-

лали лестницу на второй этаж, 

где устроили комнаты для от-

дыхающих. Не пощадили даже 

карамзинский кабинет. Луг перед 

домом засадили деревьями – сре-

ди них непременный памятник 

Ленину смотрелся лучше, чем на 

фоне дворцовой колоннады. 

От своей исторической недви-

жимости Совмин отказался толь-

ко в 1988 году. Сначала Остафьево 

сделали филиалом Государствен-

ного музея А.С. Пушкина, а в 

1994-м оно получило самостоя-

тельность, федеральный статус 

и прекрасное название: музей-

усадьба «Остафьево – Русский 

Парнас». Начался длительный, 

тяжелейший процесс рестав-

рации. По старым планам и 

чертежам реконструировали 

историческую планировку, по 

фотографиям – интерьеры, по 

описаниям, оставленным гос-

тями усадьбы, кое-где удалось 

восстановить даже цвет стен 

и расстановку мебели. Немало 

раритетов вернулось в родные 

стены: держатели остафьевских 

мемориальных предметов (Госу-

дарственный музей А.С. Пушки-

на, музей-усадьба «Останкино», 

Государственный литературный 

музей) передали их на временное 

хранение. В декабре прошлого 

года к 250-летию Карамзина была 

открыта постоянная экспозиция. 

Отношение к «Истории государ-

ства Российского» за последние 

годы становится все критичнее. 

Среди самых частых упреков – не-

точности в цифрах и расчетах (как 

в случае с Мамаевым побоищем), 

использование свидетельств за-

ведомо нелояльных к России ино-

странцев, данные якобы в сгущен-

ных красках портреты русских 

правителей (в первую очередь 

Ивана Грозного). 

– Как в любом многотомном 

и многоплановом труде, – наста-

ивает Анатолий Коршиков, – в 

«Истории» могут быть неточности 

в силу отсутствия в распоряжении 

автора соответствующих доку-

ментов и материалов. Но именно 

она побудила будущих историков 

более тщательно проанализиро-

вать события, описанные Карам-

зиным. Николай Михайлович, 

вполне в духе идей Просвещения, 

желал быть в какой-то мере «на-

ставником царя», он не сводил 

свою миссию историографа к 

чис той апологетике. Он пони-

мал и весь ужас царствования 

Ивана IV, и его заслуги перед Рос-

сией. История его царствования 

должна была послужить уроком 

для будущих правителей России: 

даже цари и правители не должны 

нарушать священные заповеди 

жизни. По-моему, и сегодня под-

забытый голос Карамзина звучит 

удивительно современно, даже 

пророчески. Мы обязаны к нему 

прислушаться! Т
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государства Российского». 
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ПОДШИВКА

Как Ален Делон советского футбола терял лицо
История эта, открывшаяся в 

подшивке «Труда» полувековой 

давности, ни в коей мере не 

претендует на уникальность. 

Тогда, как и теперь, футболи-

сты тоже нарушали режим. 

И тогда, как и сегодня, журна-

листы пеняли им за это. И все 

же эти газетные публикации 

стоят особняком. Они – до-

кументальное свидетельство 

трагедии, случившейся с куми-

ром миллионов. С обласкан-

ным судьбой и футбольным 

богом Валерием Ворониным.

Воронин блистал на поле в 1960-х – 
и в московском «Торпедо», и в сбор-
ной СССР, и в сборной Европы. Кра-
савец, любимец слабого пола (все 
сравнения с Аленом Делоном тогда 
были в его пользу), свободно говорит 
на английском, душа звездных ком-
паний, в ресторанах ВТО и Дома кино 
его наперебой зазывает публика 
из мира кино и театра.
Летом 1967-го Воронину исполнилось 
всего 28 лет. По нынешним футболь-
ным меркам, пик карьеры. Но... Чи-
таем заметку в «Труде». Знаменитый 
спортивный журналист Юрий Ваньят 
рассказывает о четвертьфинальном 
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Внимание!
С 1 июля во всех почтовых отделениях России начинается 

досрочная подписка на 1-е полугодие 2018

матче на Кубок СССР между столичны-
ми «Динамо» и «Торпедо». У автозавод-
цев, потерпевших поражение, после 
травмы играет знаменитый Стрель-
цов, но нет на поле другой звезды – 
Воронина...

Что же дальше, 
Валерий Воронин?
На мой вопрос, почему Воронин не 
играл, тренер автозаводцев Вален-
тин Иванов ответил:
– Ничего не могу сказать. Уже пять 
дней команда не знает, где Воронин. 
На сборе он не был, в команду не 
звонил... 
Но зато к нам в редакцию звонили 
люди, интересующиеся спортом и 
симпатизирующие команде «Тор-
педо». Они сообщили, что вечером 
видели Воронина в столичных ресто-
ранах. Там он-де глушил горе по по-
воду своих неудачных выступлений 
в последних матчах. 
В Федерации футбола СССР нам под-
твердили сведения о грубом наруше-
нии режима Ворониным. Причем это 
уже рецидив...
Нет, Валерий, так не пойдет. За свои 
проступки надо уметь отвечать спол-
на. Перед заводом. Перед командой. 
Перед общественностью. Перед со-
ветским футболом.
Мне очень грустно и неприятно пи-
сать об этом. Но молчать больше не-
возможно. Вчера Воронин вторично 
нанес команде предательский удар 
в спину. 

20.08.1967, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Что же дальше, 
Валерий Воронин? 
По материалам «Труда»
Вчера президиум Федерации фут-
бола СССР на своем заседании 
обсудил проступок Воронина. После 
обсуждения слово получил Воронин. 
Он был краток, сказав, что у него нет 
слов для оправдания, что он где-то 

потерял самоконтроль и полностью 
виновен. 
Заслуженный мастер спорта М.В. Се-
мичастный в упор спрашивает Во-
ронина:
– А вы читали в «Труде» материал о 
своем проступке?
– Да.
– Вы согласны с претензиями, вы-
двинутыми в статье?
– Согласен.
Горячо и взволнованно говорит Ан-
зор Кавазашвили, вратарь «Торпедо» 
и сборной СССР:
– Я знаю Валерия много лет, и тя-
жело сознавать, что так недостойно 
поступил хороший друг и талантли-
вый футболист. Валерий стал плохим 
примером для молодежи в нашей 
команде.
О том, что любители футбола Украи-
ны и Грузии переживают недисцип-
линированность Воронина и сурово 
осуждают его, рассказали Федор 
Мартынюк (УССР) и Давид Цомая 
(Грузия).

Письмо Валерия Воронина 
в редакцию газеты «Труд»
Полностью признавая всю недо-
пустимость моих проступков перед 
родной командой и футболом во-

обще, я прошу через газету «Труд» 
передать мои извинения команде 
и всем любителям футбола. Даю 
слово, что примерным поведением 
и хорошей игрой я восстановлю свое 
доброе имя в любимом моему сердцу 
футболе.

1.09.1967, ПЯТНИЦА

P.S. Увы, вернуться к вершинам 
в спорте и в жизни Валерию не 
удалось. В 1968-м с ним случилась 
страшная авария: под утро Воро-
нин уснул за рулем своей «Волги» и 
врезался в автокран. Врачи выта-
щили его с того света, из состояния 
клинической смерти, но лицо было 
изувечено. После пластических опе-
раций мало что осталось от былого 
красавца, которому в 1966 году 
сама королева Англии Елизавета II 
подарила чайный сервис как само-
му элегантному игроку чемпионата 
мира... Он потерял любимое дело, 
многочисленных друзей, семью (же-
на его танцевала в знаменитом ан-
самбле «Березка»). В мае 1984 года 
Валерий Воронин был убит в пьяной 
драке. Т

ПОДШИВКУ ЛИСТАЛ 

ВЛАДИМИР САНИН
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Известно, что яростным болельщиком «Зенита» является 
актер Михаил Боярский. Впрочем, среди фанатов немало 

знаменитостей. Например, всемирно известный композитор 
Дмитрий Шостакович. Еще в 1930-е его частенько можно 

было видеть на трибуне вместе с коллегой Матвеем 
Блантером, позже написавшим «Футбольный марш»...

Шостакович болел за «Зенит» 
так же страстно, как писал музыку Тату с последствиями

Мода на тату привела клиента 
на больничную койку, а ху-
дожника подвела под статью. 
Ломоносовский районный 
суд Архангельска признал 
25-летнего работника салона 
красоты виновным в совер-
шении преступления по статье 
238 УК (оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности). Горе-мастер 
делал татуировку нестерили-
зованными инструментами 
и занес инфекцию, из-за 
которой клиент целый месяц 
провел на лечении в стацио-
наре. Осужденному назначено 
наказание в виде 300 часов 
обязательных работ и выпла-
ты пострадавшему ущерба на 
сумму 104,5 тысячи рублей.

Молодая была 
немолода 

72-летняя британка не может 
воссоединиться с законным 
мужем на берегах Темзы. 
Английские власти не выдают 
въездную визу 27-летнему ни-
герийцу, подозревая, что тот 
охмурил почтенную даму с це-
лью наживы. Два года назад 
они подружились в Facebook, 
а спустя три месяца сыграли 
свадьбу в Лагосе. Вет реная 
британка на визиты в Ниге-
рию уже потратила почти все 
сбережения. Теперь в мигра-
ционной службе резонно за-
являют, что немолодая жена 
не сможет на свою пенсию 
содержать безработного мо-
лодого мужа. Так что придется 
им вить любовное гнездышко 
на берегах Нигера...

Чем им машина 
не угодила?

Жительница Петрозаводска 
обратилась в страховую ком-
панию с просьбой возместить 
ущерб, который нанесли ее 
новенькой иномарке... соба-
ки. Среди ночи во дворе был 
слышен яростный лай, а утром 
дама спустилась на стоянку и 
обнаружила, что протекторы 
передних колес разорваны, 
крылья поцарапаны, а под 
капотом изгрызены провода. 
Судя по всему, в машину за-
бралась крыса, на которую и 
набросились бродячие псы. 
Но в страховой компании иск 
не приняли, посоветовав об-
ратиться с претензией к ком-
мунальным службам и сан-
эпидстанции. 

Не на того наехали

Красноярским телефонным 
мошенникам вышла боком 
попытка шантажа очередной 
жертвы. Аферисты действова-
ли по отработанной схеме: ве-
чером позвонили на квартиру 
и сообщили, что сын совершил 
ДТП, есть пострадавшие и, 
чтобы виновник не сел на на-
ры, надо срочно внести выкуп 
в размере 170 тысяч рублей. 
Однако на сей раз на другом 
конце провода оказался на-
чальник уголовного розыска, 
который тут же согласился 
на все условия. Когда по-
дельники позвонили в дверь, 
им сначала вручили пакет с 
деньгами, а следом надели на-
ручники. 

Деньги из асфальта

В Омской области открыли 
секрет, как делать деньги из 
асфальта. Власти Тевризского 
района заключили контракт 
на капремонт дороги на сумму 
15,5 млн рублей. Подрядчики 
деньги получили, но для уклад-
ки полотна использовали 
асфальтовую крошку, остав-
шуюся после рекультивации 
взлетной полосы местного 
аэро дрома. Само собой, по 
документам материалы про-
ходили как новые. Впрочем, 
дельцы потратить денежки не 
успели: прокуратура возбуди-
ла дело по факту незаконной 
растраты средств из муници-
пального бюджета. 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Велогонка Red Bull Trans-

Siberian Extreme считается 

самой протяженной в мире: 

9156 км от Москвы до Вла-

дивостока, восемь часовых 

поясов, три недели в дороге. 

На этот раз ее преодолели 

лишь трое из стартовавших 

10 участников. А победите-

лем со второй попытки стал 

36-летний петербуржец Алек-

сей ЩЕБЕЛИН. Сразу по воз-

вращении домой чемпион по-

беседовал с корреспондентом 

«Труда».

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Я
начал заниматься вело-

спортом с 10 лет в Сестро-

рецке Ленингра дской 

области. В 12 меня зачис-

лили в спортивную шко-

лу-интернат, с 15 лет регулярно 

выигрывал всероссийские со-

ревнования в гонках по шоссе. 

А едва достиг 18 лет, стал гонять 

за итальянские клубы. Побеж-

дал на «Туре Марокко», Circuito 

Montanes, выигрывал этапы из-

вестных гонок. А многодневки 

мне всегда нравились. Потом 

работал тренером молодежно-

го состава команды «Итера-Ка-

тюша», тренировал велогонщи-

ков-любителей в Петербурге. 

Вместе с ними сам тренировался. 

В 2016 году мне предложили уча-

ствовать в самой длинной гонке 

мира – и я решился. Лидировал, 

но на самом длинном этапе все 

участники сошли, и гонка оста-

лась без официального победи-

теля. А потому решил повторить 

эксперимент нынешним летом. 

Готовился тщательно, проехал 

несколько длинных шоссейных 

гонок, в качестве генеральной 

репетиции – двухдневную «Ла-

дога-экстрим» в 860 км. 

– Как вам российские дороги?
– Иностранцы с непривычки 

больше страдали, чем я. Меня-то 

трудно удивить. Хочу заметить: 

в целом ситуация выправляется. 

Во многих местах идет ремонт 

или накатывают новое полотно. 

Тяжелых падений по вине дорож-

ного покрытия не было. Лишь од-

нажды бразилец Марсело Соарес 

резко вильнул, а ехавший сзади 

От Москвы до Владивостока доедет 
любой. Вопрос, за какое время
Разговор с победителем самой протяженной велогонки в мире

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Свыше 160 тонн томатов растоптано и разбито в ежегодной битве
помидорами в испанском Буньоле. В «Томатине» приняли участие 22 тысячи местных жителей и туристов

КАЛЕНДАРЬ: 1 СЕНТЯБРЯ

1582

Начало завоевания Сибири. Казаки 
во главе с Ермаком Тимофеевичем 
отправились в сибирский поход. 
В конце октября вступили в столицу 
Сибири город Кашлык (ныне памят-
ник археологии «Кучумово городи-
ще»), который находился на правом 
берегу Иртыша при впадении реки 
Сибирки, в 17 км выше современ-
ного Тобольска. 

1714

В Петербурге по распоряжению 
Петра I создана первая в России 
государственная библиотека. В ее 
основу легли три книжных собрания: 
библиотека Аптекарского приказа, 
библиотека герцога Курляндского 
и подаренная Петру герцогом Гол-
штинским Готторпская библиотека. 
В 1725 году библиотека была пере-
дана в ведение Императорской Ака-
демии наук, а ныне это библиотека 
Российской академии наук.

1715

Скончался Людовик XIV, «король-
солнце», правивший Францией 
с 1643 года.

1856

Постановкой оперы Беллини «Пури-
тане» открылся восстановленный 
Большой театр в Москве. После по-

жара 1853 года от здания остались 
только каменные стены. По проекту 
Альберта Кавоса был полностью 
обновлен архитектурный декор, на 
фронтоне появился двуглавый орел, 
а над входным портиком установле-
на квадрига работы Петра Клодта.

1875

Родился Иван Александров, инже-
нер-энергетик и гидротехник, акаде-
мик, один из разработчиков плана 
ГОЭЛРО. По его проекту и под его ру-
ководством была возведена Днеп-
рогэс. Также работал над планами 
генеральной схемы электрифика-
ции Средней Азии и строительства 
Байкало-Амурской магистрали.

1887

Эмиль Берлинер получил патент на 
изобретение граммофонной пла-
стинки.

1896

Родился Андре Юнебель, француз-
ский кинорежиссер, поставивший 
фильмы о похождениях Фантомаса.

1899

Родился Андрей Платонов, писатель. 
Автор «Чевенгура», «Котлована», 
«Ювенильного моря», «Реки По-
тудань». Прочитав в 1931 году его 
повесть «Впрок», опубликованную 

в журнале «Красная новь», Сталин 
написал: «Талантливый писатель, но 
сволочь».

1919

Открылась первая в мире Государ-
ственная киношкола, ныне извест-
ная как Всероссийский государ-
ственный институт кинематографии 
им. С.А. Герасимова.

1923

Землетрясение в Японии унесло 
жизни 142 807 человек. В Токио и 
Иокогаме было разрушено 575 ты-
сяч строений.

1939

Вторжением гитлеровской Гер-
мании в Польшу началась Вторая 
мировая война. Поводом стала 
провокация, устроенная вечером 
предыдущего дня, когда якобы поль-
ские военнослужащие ворвались на 
радиостанцию немецкого городка 
Глейвиц, убили нескольких служа-

щих и зачитали на польском языке 
текст с призывом к войне.

1942

Немецкие войска вышли к Волге.

1951

В Лондоне открылся первый супер-
маркет.

1952

В журнале «Лайф» опубликована 
повесть Эрнеста Хемингуэя «Старик 
и море». Успех был грандиозным: 
за два дня продали 5 318 655 эк-
земпляров номера. 8 сентября из-
дательство Charles Scribner’s Sons 
50-тысячным тиражом издало книгу 
в твердом переплете.

1953

Состоялось открытие новых корпу-
сов Московского университета на 
Ленинских горах. Башня главного 
корпуса имеет 39 этажей и достига-
ет высоты 240 м (от земли до верха 
звезды, завершающей шпиль).

1964

На экране Центрального телевиде-
ния впервые появилась передача 
«Спокойной ночи, малыши!», с геро-
ями которой выросло не одно по-
коление советских детей, а также их 
мам, пап и бабушек с дедушками.

1969

Полковник Муаммар Каддафи, воз-
главивший военный путч, сверг 
короля Идриса I и провозгласил Ли-
вийскую Арабскую Республику.

1971

Катар провозгласил себя независи-
мым государством.

1975

Основан город Новый Уренгой.

1983

Над Сахалином сбит южнокорей-
ский «Боинг» (рейс 007), нарушив-
ший советскую границу (269 жертв).

1985

На глубине около 4 тысяч метров 
обнаружены обломки затонувшего 
после столкновения с айсбергом в 
1912 году лайнера «Титаник».

2004

В школе №1 Беслана (Северная 
Осетия) совершен террористиче-
ский акт. В течение двух с полови-
ной дней террористы удерживали в 
заминированном здании 1128 за-
ложников. В ходе штурма погибли 
314 человек из числа заложников, 
из них 186 детей. Всего, включая 
спасателей, 333 человека погибли и 
свыше 800 получили ранения.
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немец Пьер Бишофф врезался 

ему в колесо.

– Сколько часов вы ехали каж-
дые сутки?
– Этапы разной протяженности. 

Самый короткий, 375 км от Мос-

квы до Нижнего Новгорода, мы 

преодолели за 9 часов 29 минут. 

А 800 км от Новосибирска до 

Красноярска – за 27 часов. Я его 

проехал без сна, остановки были 

только для биопауз. Всего же в те-

чение 14 этапов получились лишь 

одни сутки без гонок. Организа-

торы дали нам отдохнуть, потому 

что впереди нас ждали длинные 

и сложные этапы. 

– Какой была погода на трассе?
– Самая низкая температура 

+10, самая жаркая, 33 градуса, 

нас настигла между Улан-Удэ и 

Читой. Дождей в этот раз было 

меньше, чем год назад. Иногда 

мы приезжали на 2–3 часа раньше 

ожидаемого, иногда с большим 

опозданием. А стартовали обыч-

но из центра города, старт почти 

везде обставляли торжественно. 

В черте городов обычно нас со-

провождали местные энтузиасты 

на велосипедах. А потом едешь 

один. Всю жизнь вспомнишь...

– А с соперниками общались?
– Конечно. Иногда беседовали по 

ходу гонок – одиночество угнета-

ет. Если незадолго до заплани-

рованной остановки мы не ото-

рвались друг от друга, до самого 

этого промежуточного финиша 

обычно сбрасывали темп и еха-

ли рядом, не пытаясь убежать 

друг от друга. В такой ситуации 

можно разговаривать за жизнь, в 

том числе и с иностранцами. Я за 

время зарубежных выступлений 

осво ил английский и итальян-

ский, вполне хватает для разго-

воров. И все-таки подавляющую 

часть пути ты проводишь в мол-

чании. Это не так просто. 

– Как организовали питание?
– Одна из сопровождающих ма-

шин оборудована под кухню-

столовую. Через каждые 250 ки-

лометров нам устраивали обед с 

полноценными блюдами. Супы, 

паста, плов, мясо, овощи... На 

длинных этапах дозволяется ко-

роткий сон. Но каждый гонщик 

заинтересован в том, чтобы мень-

ше времени тратить на отдых. 

Хотя соблюдался джентльмен-

ский кодекс: если вместе приеха-

ли на пункт отдыха, то вместе и 

выезжать. 

– Вы выиграли более половины 
этапов и сейчас, и в прошлом 
году.
– В нынешней гонке с большим 

отрывом я выиграл три этапа, 

а на остальных побеждал в фи-

нишных разборках. За это мне 

давали денежные призовые, но 

увеличивал отрыв от конкурен-

тов лишь на несколько секунд, в 

то время как другие соперники 

на данном этапе могли нам про-

играть несколько часов. От Би-

шоффа, занявшего в итоге второе 

место, не получалось отрываться 

на ровных участках и на спуске – 

только на длинных подъемах. 

Именно так я заработал большое 

преимущество на этапах в 1100 и 

1400 км. Кстати, для сравнения: 

на «Тур де Франс», «Джиро» и 

других знаменитых велогонках 

этапы редко превышают 200 км.

Во время первого и второго 

перерывов я спал по полчаса. 

К моменту последнего отдыха 

я оторвался от соперников, так 

что здесь я позволил себе поспать 

больше. Но мой штаб следил за 

преследовавшим меня немцем и 

разбудил за 10 минут до того, как 

он меня мог бы догнать. У меня в 

помощниках мой бывший ученик 

Константин Онучин. И два води-

теля машины сопровождения. 

– На допинг в этой гонке про-
веряли?
– Да нет, здесь не было больших 

спонсорских интересов, призо-

вые суммы невелики, нет смысла 

рисковать. 

– Что-то из российской техники 
или экипировки вы использо-
вали?
– Я ехал на немецком велосипеде 

марки Corratec, имеющей свои 

разработки по амортизации 

рамы – это существенный фак-

тор на сибирских дорогах. На 

мне и на бразильце была одежда 

от российских производителей 

Newish – разные комплекты для 

жары и холодной погоды. 

– В гонке участвовали и две 
женщины...
– Считаю их решение опромет-

чивым. В принципе, на велоси-

педе от Москвы до Владивостока 

может проехать любой человек. 

Другой вопрос, за какое время. 

График, который составили под 

лидеров, оказался неподъемным 

для женщин и велосипедистов 

более низкой квалификации. 

Особенно это сказыва лось 

на длинных этапах. Скажем, 

1400 км я проехал за 52,5 часа. 

Если кто-то проигрывает здесь 

лидеру много часов, то к старту 

следующего этапа он не успевает 

восстановиться. А обе женщины 

сошли раньше: американка Ферс-

дей Жервейс-Дубина – к третье-

му этапу, филиппинка Шангрила 

Рендон – к четвертому. 

– Какие суммы составляли при-
зовые?
– За победы на этапах порядка 

600–800 евро, а за первое место 

по сумме этапов – 2000 евро. 

Деньги невеликие. Плюс инди-

видуальные спонсоры финан-

сировали подготовку и прочие 

расходы, которые были довольно 

большими, в том числе дорогой 

стартовый взнос, технику, инвен-

тарь, экипировку. 

– Порой приходится слышать, 
что длительное нахождение в 
седле вредит здоровью гонщи-
ка. Это так? 
– Бывшие профессиональные 

велогонщики не имеют каких-то 

специфических проблем со здоро-

вьем, связанных со спортивным 

прошлым. Но меры предосторож-

ности соблюдать нужно. Скажем, 

тщательно подходить к выбору 

седла, исходя из индивидуальных 

анатомических особенностей. 

Хотя совсем избежать мозолей и 

потертостей не получается, как 

ни старайся. Необходимо исполь-

зовать седла разной жесткости. 

Даже на участках без подъемов я 

периодически вставал из седла и 

работал стоя на педалях. Прихо-

дится тщательно следить за эки-

пировкой. Даже песчинка может 

стереть кожу до крови. 

– Было ли время любоваться 
пейзажами?
– А что еще в пути делать? Особо 

впечатлили побережье Байкала 

и дальневосточная раститель-

ность. Жаль, что много красоты 

проходит мимо глаз, когда едешь 

ночью, в темноте. 

– А как насчет того, чтобы еще 
раз проехаться от Москвы до 
Владивостока?
– В прошлом году сразу после 

финиша во Владивостоке я был 

уверен, что больше никогда и ни 

за что не стану участвовать в этом 

приключении. Сегодня я уже не 

так категоричен. Давайте дожи-

вем до следующего лета. Т

9156 км
от Москвы до Владивостока 
составила протяженность 
велогонки Red Bull Trans-Siberian 
Extreme 
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